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Sr. Gerardo Abraham Goff
DESCANSA EN PAZ

Rodrigo Menéndez Cámara y familia
Se unen  a la pena que embarga este sensible 

fallecimiento, para las familias 

Abraham Goff y Abraham Molina

Hacemos una oración, rogándoles que guarden los 
recuerdos maravillosos para que les de fortaleza y 

transformar el dolor en luz de esperanza.

Un fraternal abrazo.
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Gerardo Abraham 
Goff fue un 
yucateco ejemplar 

que movió el corazón de 
cientos de personas con 
su pasión y fe. La vida 
le puso una complicada 
batalla, ya que luchó 
dieciocho años contra 
el cáncer, pero en estas 
condiciones encontró la 
fuerza suficiente, no solo 
para salir adelante, sino 
para inspirar a quienes 
se encontraban en su 
camino.

San Juan Pablo II dijo 
alguna vez que amar es 
entregarse a los demás, 

y pocos se han entregado tanto como lo hizo 
Gerry. Dedicó la vida a difundir su mensaje 
en conferencias, redes sociales, y oraciones. 
Siempre un ser bondadoso, tenía claro que 
independientemente de nuestras condiciones 
de vida, las personas debían tener el objetivo 
de dar al prójimo tanto como sea posible.

Él nos enseñó que “todos podemos pasar 
tragedias, vivir enfermedades, y pedir ayuda, 
pero más importante es ayudar”.

Platicar con Gerardo era como purificarse, 
irradiaba una fortaleza que se impregnaba 
en el alma de quien lo escuchaba. Uno de los 
principales pilares de esta fortaleza era su 
familia.

Sus padres, Carlos Abraham Mafud y Araminta 
Goff Ailloud, crecieron exitosamente a un 
humano íntegro con una sólida formación 
espiritual y por ende valores inquebrantables, 
los cuales serían sus principales armas 
contra el cáncer. Dios le puso en su camino a 

una mujer ejemplar María del Carmen Molina 
Briceño, ella y sus tres hijos fueron su pilar 
para pelear la dura batalla que libró.

Gerardo fortaleció lo que sí podía controlar, su 
alma.

Gerry se arropó en el poder de la oración con 
tal fervor que contagiaba a quien lo rodeaba, 
convirtiéndose en un líder espiritual. Y un 
líder espiritual de verdad; sin charlatanerías, 
egocentrismos, o estafas, Gerardo Abraham 
Goff inspiró por su generosidad y su fe.

Le escuche decir que las oraciones por salud 
son un bálsamo para el alma de las personas 
que pasan por alguna enfermedad, coincido 
plenamente.

Creo que estas palabras definen lo que 
Gerardo nos dio. Nos invitó a ejercer nuestra fe, 
y procurar el espíritu de quienes lo necesitan. 
A veces podremos sentir frustración al ver a 
algún amigo o familiar convaleciente porque 
pensamos que no podemos hacer nada para 
ayudarlo, pero Gerry es testimonio del poder 
de la oración, por lo que debemos recordar 
que el humano no solo es cuerpo también es 
alma, y ambos deben ser procurados.
Gerardo Abraham Goff murió a los treinta y 
ocho años de edad el pasado lunes cuatro de 
noviembre, su cuerpo fue velado en la iglesia 
de Nuestra Señora del Líbano.

Gerry siempre dijo que cuando muriera 
quería que la iglesia estuviese llena, lo que 
significaría que hizo bien en vida; también 
dijo que sus hijos no estarían llorando, sino 
felices de saber que su padre se encuentra en 
el Cielo.

Y así fue. Hoy nosotros -sus ángeles en la 
tierra- le damos una ovación de pie por cómo 
ejerció su vida en su paso por la tierra.

UN GUERRERO 
EJEMPLAR 

LA REVISTA PENINSULAR 

EDITORIAL 
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ARSENAL 

LA REALIDAD 
NO LE DA TREGUA A LA 4T

El mundo se le viene encima al 
Presidente por su política de 
“abrazos, no balazos”. El fracaso 

de esa extraña estrategia de no usar 
la fuerza del Estado contra matones 
de niños y mujeres ya es material de 
moneros, editoriales y comentarios que 
no favorecen la imagen del país.

Y es que nomás no da resultados. 
Hasta las estadísticas oficiales reflejan 
que 2019 se perfila como el año más 
violento desde que se llevan las 

cuentas de los asesinatos. No pudo dar resultados 
a los seis meses como prometió en abril pasado. 
Ahora pide un año más para resolver el problema 
de la inseguridad. Ya se dio cuenta que una cosa es 
hablar desde la oposición y otra tener el problema 
bajo su responsabilidad.

La realidad no le da tregua. Minatitlán, 
Coatzacoalcos, Aguililla, 
Iguala, Culiacán, Tonalá, 
LeBarón. El ambiente está 
tan descompuesto que 
el mismísimo presidente 
Trump le ofreció ir juntos  
a LA GUERRA –así, en 
mayúsculas—contra el 
crimen organizado.

Pero él no quiere balas. No 
van con su plan. Rechazó la 
ayuda. Está convencido de 
que el uso legal de la fuerza 
es cosa de los conservadores. 
“Estamos llevando a cabo 
una política distinta, porque 
la política que aplicaron 
durante 36 años resultó 
un rotundo fracaso. Causó 
mucho daño, mucha tristeza, 
muchos muertos”, dijo en su 
mañanera.

Lo que no dijo es que hoy 
hay más muertos que en los 
años anteriores y que no 
se ve cómo vaya a cambiar 
la tendencia. Por más que  
insistan en que  hay un “punto 
de inflexión”.

*Los periodistas críticos  a la 4T pueden respirar 
tranquilos. López Obrador dice que no los ve como 
enemigos, sino como adversarios. ¡Qué alivio!

En la mañanera de ayer, ante la pregunta de 
Silvia Chocarro, integrante de la Misión Libertad 
de Expresión, el Ejecutivo negó haber atacado a 
periodistas. 

“Nunca he utilizado un lenguaje que estigmatice 
a los periodistas, yo quiero estigmatizar a la 
corrupción, aquí lo que hay siempre es un diálogo 
circular”, dijo.

Chocarro le recordó el señalamiento a Carlos Loret 
de Mola de que “miente como respira” y la cita de 
Gustavo Madero, para quejarse de las críticas: “Les 
quité el bozal y me muerden la mano”.

¿Eso no es estigmatizar?

Por Francisco Garfias 
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- Operativo contra Ovidio Guzmán
- Masacre contra familia LeBarón
- Gobierno de Yucatán suspende 
    negocios con empresa Magnos
- Notas cortas e importantes 

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Lo que preocupa no es la 
comparación en sí, no creo que 
la prensa sea tan sensible como 
para llorar por ser comparados con 
animales, lo que preocupa es que el 
Presidente piense que él permitió 
la libertad de prensa. - dijo el 
editorialista refiriéndose a la infame 
frase que nuestro Presidente dijo en 
conferencia mañanera, continuando 
la plática en el Balmoral como todas 
las semanas – Decir luego que se 
disculpaba por la comparación ya que 
respetaba mucho a los animales, solo 
fue ruido para los medios y así desviar 
la atención del verdadero problema.

- “Muerden la mano que les quitó el 
bozal”, Andrés Manuel no esconde su 
formación maderista. Recordemos 
que el revolucionario Gustavo A. 
Madero se caracterizó por llamar 
“perros” la prensa que lo criticaba 
arduamente. - comento el político.

- Pareciera que López Obrador planea 
auto sabotearse figurando todos los 
días por algún comentario agresivo 
contra sus críticos. - reflexionó la 
reportera - En este caso se veía venir, 
su explicación sobre el operativo 
para atrapar a Ovidio Guzmán estaba 
llena de lagunas, y no se presentaban 
claramente las responsabilidades 
de los funcionarios involucrados. 
Obviamente los reporteros se 

apoyaron en esto para evidenciar 
la incompetencia comunicacional 
y operativa de la administración 
federal.

- De esa presentación, creo 
que coincidimos en que lo más 
controversial fue la mención del 
nombre del militar que ordenó el 
operativo. - planteé a la mesa, y 

coincidieron - La prensa le preguntó 
a Andrés Manuel quién fue el que 
ordenó el operativo, y éste le dijo al 
Secretario de Defensa, el general Luis 
Cresencio Sandoval, que expusiera a 
los medios el nombre.

- Los reporteros no esperábamos 
el nombre de un mando medio, la 
pregunta iba encausada a saber 

El presidente López Obrador y el general Luis Cresencio Sandoval.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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en qué punto se rompió la cadena de 
mando, o sea quien, “de los de arriba” 
autorizó el operativo. - explicó la 
reportera - De hecho, fue sorpresa 
para todos que se mencionara el 
nombre del coronel Juan José Verde 
Montes, comandante del Grupo 
de Análisis de Información del 
Narcotráfico GAIN, un grupo elite del 
Ejército; esperábamos un nombre del 
gabinete de seguridad.

- De López Obrador, es pedir mucho. 
- aseguró la empresaria - Después 
de exponer el nombre del militar, 
los reporteros le preguntaron al 
Presidente quién del gabinete ordenó 
cancelar el operativo y liberar a 
Ovidio Guzmán, éste respondió, 
sin vergüenza alguna, que no era 
necesario dar nombres.

- Eso demuestra lo poco que le 
interesa al Presidente la vida de 
los militares mexicanos, ya que los 
pone en riesgo con tal de defender la 
credibilidad de su gabinete. - lamento 
el editorialista.

- Y no es ninguna exageración afirmar 
que lo pone en riesgo. Recordemos el 
caso Melquisedet Angulo en 2009 
que se dio tras el operativo para 
capturar a Arturo Beltrán Leyva. 

Durante este operativo fallecieron 
Beltrán Leyva y un marino, el nombre 
de este militar se filtró a medios, y a 
unos días de esto mataron a la familia 
del militar difunto. El operativo se 
llevó a cabo en Sinaloa, y la familia 
fue ejecutada a cientos de kilómetros 
en Tabasco.

- Considerando los niveles de 
inseguridad del país y el nivel de 
reacción que tienen los cárteles, fue 
sumamente imprudente revelar el 
nombre del coronel. - consideró el 
político.

- ¿No incurrió en algún delito el 
Presidente o el Secretario de Defensa 
por poner en riesgo la vida del coronel 
al revelar su nombre? - preguntaron 
en la mesa.

- Corre el riesgo que corren todos los 
servidores públicos en México, como 
bien dijo el presidente. – planteó el 
consultor, y contestó la pregunta 
- Además, no se cometió ningún 
delito; de hecho, el secretario hubiera 
cometido traición o desacato si se 
hubiera negado a cumplir la orden de 
su superior.

- Es absurdo decir que corre el mismo 
riesgo que los demás, y hasta el 
gobierno lo sabe; por eso instruyó 
al general Sandoval aclarar que el 
coronel Verde no se encontraba en 
campo al momento del operativo, 
sino que lo monitoreaba desde la 
Ciudad de México. En tierra había otro 
militar a cargo, pero esta vez no se dio 
su nombre, ahora si por seguridad. - 
informó el político

- ¡JA! Es el ejemplo más claro 
de “patadas de ahogado” que he 
escuchado.

- Como bien dicen, AMLO expuso 
al coronel Verde para salvar la 
credibilidad de su gabinete, pero 
no todos salieron limpios. Alfonso 
Durazo, secretario de Seguridad y 
Protección Ciudadana, fue quien vio 
más afectada su imagen por el nivel 
de responsabilidad que tiene y la 
manera en que se deslindó de ésta. - 
presentó la abogada – Por esto tuvo 
que comparecer ante el Congreso 
Federal, y ahí recibió comentarios 
muy duros.

- Que bueno que lo mencionas, acá 
tengo una parte de la intervención de 
la diputada independiente Lucía Rojas 
que, de manera categórica y severa, 
explicó la responsabilidad de Durazo 
sobre lo ocurrido. Si me permiten, se 
las leo, - propuso el editorialista - 
“Alguien rompió la cadena de mando 
el jueves diecisiete de octubre y es 
enteramente su responsabilidad. 
Si usted sabía del operativo y no lo 
detuvo, es usted responsable. Si no 
lo sabía, es usted responsable. Si le 
mintieron, es usted responsable, si 
le ocultaron información, es usted 
responsable”.

- Ella es quien le regaló un cigarrillo 
de marihuana a Olga Sánchez 
Cordero hace un par de semanas en 
el Congreso, ¿no es así? - preguntó el 
escritor - No estar atado a la postura 
ni decoro de ningún partido político 
da amplia libertad de acción, y más 
legitimad en las posturas.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

La diputada independiente, 
Ana Lucía Riojas Martínez, 
entregó un “churro” a 
Sánchez Cordero luego de 
recordarle que al inicio de 
la administración hizo la 
promesa de despenalizar el 
consumo de drogas.
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- Sin duda es severo el posicionamiento 
de la diputada, pero la situación 
del país, y el comportamiento del 
gobierno, lo ameritan. Van treinta 
y dos mil homicidios en lo que va 
de la actual administración federal; 
y se presentaron siete versiones 
distintas sobre el operativo para 
capturar a Ovidio Guzmán, cada 
una modificando, aclarando, o 
contradiciendo a la anterior.

- Palabras tan duras seguro serán 
consideradas como golpes por el 
gobierno federal, y lo más probable es 
que contesten con golpes para afectar 
la credibilidad de Rojas, como hacen 
con todos sus supuestos adversarios; 
pero yo me pregunto, ¿qué tanto 
puede afectar la credibilidad de una 
persona alguien que está viendo su 
propia credibilidad caer en picada? - 
concluyó la abogada
 

.  .  .
 
- Siguiendo con temas relacionados 
a la crisis de seguridad que estamos 
viviendo en el país, a principios de 
semana hubo un atentado por parte 
del crimen organizado que dejó 
a doce personas muertas, de las 
cuáles tres eran mujeres y nueve 
niños. – presentó, con consternación 
y tristeza, a la mesa la reportera 
– Todos miembros de la familia 
LeBarón.

- En mis viajes al Estado de Chihuahua 
pude convivir con algunos miembros 
de esta familia. – compartió el 
político – Me explicaron que son 
una comunidad mormona fundada 
hace más setenta años, tienen la 

nacionalidad estadounidense, y 
hablan inglés como lengua madre. 
Se han convertido en una de las 
familias más poderosas de la zona 
por su prosperidad en la agricultura, 
ganadería, y el comercio. Tal vez 
alguno se acuerde, hace diez años 
secuestraron a Erick LeBarón de 
diecisiete años, y luego de que la 
familia consiguiera que lo liberaran 
gracias a trabajos de activismo 
político, dos meses después 
secuestraron y mataron a su hermano 
en retribución.

- ¿Este igual es el motivo de los 
ataques recientes? – preguntaron en 
la mesa

- Según las declaraciones oficiales, 
podría tratarse de una confusión 

por la disputa que tienen dos grupos 
delictivos para asegurar rutas de 
tráfico de droga a Estados Unidos, 
Los Salazar y La Línea. El primero 
es socio del Cártel de Sinaloa, y el 
segundo del Cártel de Juárez; éste 
último es el que, de acuerdo a las 
declaraciones del gobierno, fue 
quien atacó la camioneta de los 
LeBarón pensando que era de Los 
Salazar. Sin embargo, miembros de 
la familia LeBarón consideran que 
el ataque pudo haber sido dirigido 
específicamente a su comunidad, y 
coinciden en que no tiene sentido la 
hipótesis presentada por el gobierno. 
– respondió la reportera.

- Definitivamente no es congruente 
con cómo se sabe que se dieron los 
hechos, hasta ahora. – concordó la 
reportera – Se sabe que a las nueve 
y media de la mañana salieron de 
Bavispe, Sonora, tres mujeres y sus 
catorce hijos en dos camionetas 
rumbo a la comunidad mormona de 
La Mora, la cual se encuentra a cuatro 
horas del municipio de Galeana en 
Chihuahua. Durante el trayecto, a 
uno de los vehículos se le averió un 
neumático, por lo que el segundo 
vehículo se regresó a Bavispe por 
otra unidad. En el vehículo que se 
quedó, permanecieron una mujer y 
sus hijos (un par de gemelos de diez 
meses, un niño de ocho años, y otro 
de diez). Cuando regresó el segundo 
coche vieron nubes de humo y al 
acercarse encontraron los cuerpos 
calcinados, y fueron atacados por 
los delincuentes. En este segundo 
ataque murieron dos mujeres y cinco 
niños; otros cinco niños, impulsados 
por su hermano mayor, lograron huir 
y ya fueron rescatados.

- Lo que más me sorprende de lo 
que pasó fue que el grupo delictivo 
levantó un cerco de seguridad e 
irrumpió comunicaciones en la 
región. Así, las fuerzas policiacas no 
pudieron acceder a la zona a auxiliar 
a las víctimas. – dijo el editorialista – 
Esto nos demuestra que tan sometido 
está el gobierno ante la delincuencia 
organizada.

El funeral de los integrantes 
de la familia LeBarón que 
fueron asesinados, se llevó al 
cabo en Sonora. 

El presidente Trump propuso 
a su homólogo de México 

intervenir en territorio 
nacional para acabar con el 

crimen organizado.
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CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
- Por la nacionalidad de las víctimas, 
el gobierno de Donald Trump se 
pronunció sobre lo ocurrido, y 
le propuso a México intervenir 
militarmente para acabar con el 
crimen organizado. A esto, López 
Obrador respondió que agradecía 
la oferta, pero se mantendría en su 
estrategia laxa ante la delincuencia. 
Asimismo, se comprometió a informar 
al gobierno de Estados Unidos sobre 
los avances de la investigación.  

- El Presidente hizo bien en no tomar 
la propuesta de Trump porque es una 
clara violación a nuestra soberanía, 
por fin se dignó a defenderla; pero 
pretender mantener su actual visión 
de la estrategia de seguridad nacional 
es un error, y no lo digo por opinión 
propia, lo digo porque ya no puedo 
mantener registro de las balaceras 
y matanzas en las que niños son 
víctimas, hay al menos dos por 
semana. Toda esta sangre inocente 
que corre por el suelo nacional, es el 
resultado de una fallida estrategia de 
seguridad. – concluyó el editorialista.
 

.  .  .
 
- Esta semana inició el Festival 
de la Trova en Yucatán, pero hubo 
incertidumbre sobre su realización 
porque la empresa encargada de la 
organización del evento era Magnos 
Comercialización de Entretenimiento 
S. de R.L. de C. V. – presentó a la mesa 
nuestra amiga empresaria yucateca.

- Por si alguien no sabe, la empresa 
Magnos ha figurado recientemente 
en medios porque el gobierno del 
Estado de Morelos confirmó que 
existen carpetas de investigación 
en su contra, y una pronta orden 
de aprehensión en contra de la 
representante de la compañía, 
Brenda Mayne Salayandia Jiménez. – 
informó el analista – En Morelos, esta 
empresa organizó tres conciertos, 
y hay indicios de inflación de 
presupuesto para desviar recursos.

- En Yucatán, el tema adquirió 
relevancia gracias a la diputada de 
Movimiento Ciudadano, María de 
los Milagros Romero Bastarrachea, 
quien denunció en la tribuna del 
Congreso Local que la Secretaría 
de Fomento Turístico mantenía 
negocios con la empresa Magnos. 
Tras la controversia que generó esta 
denuncia, el gobierno estatal publicó 
un comunicado en el que se deslindaba 

y cancelaba cualquier relación con la 
empresa para no poner en riesgo los 
avances en turismo y transparencia.

- Postura coherente la de la 
administración estatal, se protege 
bien la imagen del gobernador 
Mauricio Vila. – comentó el 
editorialista.

- Concuerdo, aunque para ser exactos, 
fue la Contraloría estatal la que se 
llevó los aplausos porque fue quien 
operó internamente la identificación 
de los negocios, y estableció cómo 
proceder. Por otro lado, la secretaria 
de Turismo, Michelle Friedman, 
ha recibido muchas críticas por 
los negocios que ha entablado con 
Magnos y sus dueños en distintas 
ocasiones, pero no ha emitido 
respuesta oficial ya que se encuentra 

representando a Yucatán en un 
evento internacional en Londres. – 
concluyó la empresaria.
 

.  .  .
 
Compartimos en la mesa el 
fallecimiento del yucateco Gerardo 
Abraham Goff, quien murió el lunes 
cuatro de noviembre a los treinta 
y ocho años de edad, luego de una 
larga batalla contra el cáncer.

- Para los que no tuvieron el placer 
de conocerlo o escuchar de él, Gerry 
luchó contra el cáncer por dieciocho 
años, y durante su duro camino 
siempre mantuvo una inquebrantable 
fe que inspiró a cientos de personas. 
Su generosidad le permitió, a pesar 
de dolores y males, compartir 
con el mundo sus experiencias y 
reflexiones mediante conferencias y 
redes sociales. Se fue Gerry, pero su 
fe aún se mantiene con pasión en la 
memoria de quienes lo conocimos.
Mandamos desde esta humilde mesa 
en el restaurant Balmoral nuestras 
condolencias a la familia y seres 
queridos del difunto.

La diputada María de 
los Milagros Romero, de 
Movimiento Ciudadano. 

Gerardo Abraham Goff (QEPD) 
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El Gran Museo del Mundo Maya:  
Proyecto fallido de Esma Bazan

Especial / La Revista 

OPINIÓN INFORMACIÓN

Los méritos como artista, filántropo, 
benefactor, gestor y promotor 
cultural son destacables pero 

quizás pocos sepan que la idea original 
del Gran Museo del Mundo Maya 
pertenece a Roberto Abraham Mafud.

No obstante, las circunstancias 
políticas y económicas del momento, 
llevaron este proyecto por un rumbo 
diferente al planteado por su principal 
promotor, que así explica por qué 
considera que dicha obra representa 
un proyecto fallido de la cultura en 
Yucatán, una carga financiera que 

resta recursos al erario para destinarlos a otros 
proyectos culturales, toda vez que se erogan por 
dicha obra 240 millones de pesos anualmente, en 
un lapso de 20 años.

“El Museo Maya es un tema muy personal, yo hice 
la propuesta inicial, necesitábamos el terreno y lo 
propusimos, pero a alguien se le prendió el foco y 
se llevó nuestra idea, que en efecto, planteaba un 
arco maya moderno, monumental”.

No les funcionó la ceiba –señala Abraham Mafud-, 
y la tuvieron que tapar y por eso digo que es 
una lástima que se estén gastando más de 240 
millones de pesos al año, son dos cosas que son 
lo menos que puedo decir, no estoy hablando de 
fraudes, ni robo, ni de ineptitud, sencillamente, se 
hizo un proyecto diferente al que se propuso y no 
funcionó, y es doloroso ver que no solo no funcionó 
sino que además se están pagando más de 240 
millones de pesos cada año.

“Es justo que se diga públicamente, que la idea 
original fue de Roberto Abraham Mafud, sí fue mía 
la petición y la propuesta original, yo escogí incluso 
el lugar actual como el ideal y nos reunimos en 
ese entonces en tres ocasiones en las oficinas de 
Cultur con Jorge Esma”.

“Entiendo las necesidades políticas, él quiso 
agarrar mi idea congraciarse con la gobernadora 
y quiso ofrecerle una ceiba monumental, ojalá la 
tuviéramos para que vinieran propios y extraños a 
ver el show de la ceiba monumental, menos mal 
que así fuera incluso -continuó-, en su momento 
se presumió que el edificio llevaba más acero que 
la misma Torre Eiffel, ese dato está documentado 
periodísticamente, y sí, precisamente por calcular 
mal la cantidad de acero, les avisaron que si no lo 
sostenían bien, la ceiba se iba a pandear y tuvieron 
que meter 14 columnas más para reforzar la 
estructura que se suponía sería la famosa ceiba”.

“Lo que iba a ser una ceiba sobresaliente se 
convirtió en un cajón para oficinas, y finalmente ya 
no hubo ceiba”.

Me parece justo que ya se diga y quiero que se sepa 
por mi voz que cada año perdemos 240 millones 
de pesos por ese proyecto fallido, dinero que 
podría ser de gran ayuda para apoyar proyectos 
culturales exitosos e importantes que son íconos 
de la cultura de Yucatán, tales como la Escuela de 
las Artes de Yucatán (ESAY), la Orquesta Sinfónica 
de Yucatán (OSY) y el no menos importante Palacio 
de la Música, así como obras de asistencia social, 
puntualizó el entrevistado. 

Me parece justo que ya se 
diga y quiero que se sepa por 

mi voz que cada año perdemos 
240 millones de pesos por 

ese proyecto fallido, dinero 
que podría ser de gran ayuda 

para apoyar proyectos 
culturales exitosos e 

importantes que son íconos 
de la cultura de Yucatán: 
Roberto Abraham Mafud
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Las relaciones entre Yucatán y 
Cuba no solo se mantienen sino 
que también se fortalecen con 

el paso del tiempo y como muestra 
queda la participación de una 
importante delegación integrada 
por empresarios y funcionarios 
yucatecos, que asistieron a la edición 
37 de la Feria Internacional de La 
Habana.

A este importante evento, asistieron 
el gobernador del Estado, Mauricio 
Vila Dosal; el alcalde de Mérida, 
Renán Barrera Concha; y una docena 
de empresarios. 

Vale la pena destacar que en el último 
año, las exportaciones yucatecas a la 
isla aumentaron un 200% al pasar de 
21 millones de dólares en 2018 a más 
de 61 millones de dólares en lo que va 
de 2019.

En este encuentro, el titular del 
Ejecutivo estatal se reunió con el 
ministro del Comercio Exterior y 
la Inversión Extranjera en Cuba, 
Rodrigo Malmierca Díaz, así como 
con directivos de la empresa 
farmacéutica BioCubafarma. De igual 
forma, sostuvo un encuentro con el 
embajador de México en Cuba, Miguel 
Ignacio Díaz Reynoso.

Por su parte, el alcalde de Mérida, 
Renán Barrera Concha, quien 
también participó en la inauguración 

del Pabellón Yucatán de la Feria 
Internacional de La Habana, 
intercambió impresiones con el 
embajador Reynoso, quien destacó 
la histórica relación entre la isla y 
Mérida y externó su deseo de que 
se siga fortaleciendo a través de 
eventos como la feria, en la que 
convergen expositores, empresarios 
y especialistas de todos los sectores 
de la economía cubana y delegaciones 
comerciales de todo el mundo.

La delegación meridana que 
encabeza el alcalde participó en 
sendas reuniones con la directora del 
Plan Maestro de La Habana, Patricia 
Rodríguez Alomá, y el director del 
Centro de Estudios Martianos, Héctor 
Hernández Pardo.

En el primer caso, Patricia 
Rodríguez y el presidente municipal 
intercambiaron experiencias que 
han sido exitosas en La Habana y en 
Mérida, apegadas a sus planes de 
desarrollo urbano.

Entre otros temas hablaron del 
cuidado y conservación de sus 
respectivos centros históricos, así 
como las acciones que se realizan 
para un crecimiento ordenado, que 
mejore cada vez más la calidad de 
vida de los habitantes.

La funcionaria cubana se mostró 
interesada por el trabajo del 

ESPECIAL / LA REVISTA 

YUCATÁN 
Y CUBA

Relación que se fortalece 
comercialmente en

la Feria Internacional de 
La Habana 2019

La comitiva yucateca se reunió 
con el ministro de Comercio 
Exterior e Inversión Extranjera 
en Cuba, Rodrigo Malmierca Díaz, 
y con directivos de la empresa 
farmacéutica BioCubafarma.



Semanario de Información y Análisis Político 15

observatorio ciudadano, que 
Renán Barrera impulsó en su 
primera administración al frente 
del Ayuntamiento, ya que permite 
darle certidumbre a las acciones 
municipales a los ojos de la población.

Rodríguez Alomá también explicó a 
los visitantes todo el proceso que 
ha tenido el Centro Histórico de 
La Habana para su conservación y 
subrayó la importancia de contar 
con una Unidad que se encargue de 
la gestión específica de acciones 
y programas para esa parte de la 
ciudad.

Barrera Concha destacó que ante 
la importancia de esas acciones, en 
esta administración se creó en el 
Ayuntamiento de Mérida la Oficina 
de Gestión del Centro Histórico, 
especialmente para atender esa zona, 
que requieren acciones diferentes, 

específicas y resolver problemas 
complejos para conservar la armonía 
social.

Asimismo, se habló de las 
posibilidades de la participación 
meridana en un taller nacional cubano 
para la gestión de Centros Histórico.

La delegación meridana se reunió 
con el director Hernández Pardo, del 
Centro de Estudios Martianos, quien 
invitó al alcalde a ser ponente en 
el próximo Congreso Internacional 
sobre Equilibrio del Mundo, que se 
llevará al cabo en La Habana, en 
enero del 2021.

Ese congreso, explicó, es un foro 
para analizar los problemas actuales 
del mundo y su vinculación con la 
ideología de José Martí. Se realiza cada 
año y participan aproximadamente 
40 países de todo el mundo.

El gobernador Mauricia Vila Dosal y el presidente 
municipal de Mérida, Renán Barrera Concha, junto 
con el embajador de Cuba en México, Miguel Reynoso, 
recorrieron el pabellón yucateco, en el que participaron 
12 empresas de diferentes giros.

La Feria Internacional de La Habana reúne a delegaciones 
empresariales de más de 60 países y se celebra en el recinto 
ferial ExpoCuba, en la capital de esa isla.
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CLAROSCURO 

LOS QUE SE DICEN PUROS 
“Eso si calienta”, dice López Obrador cuando 

se le señala que muchas de sus actitudes 
nos recuerdan a ese gobierno autocrático 

y grosero del que apenas nos libramos los 
mexicanos.

Quizá el más exitoso opositor contemporáneo, 
López Obrador se desnuda siendo presidente, 
cargo por el que luchó 18 años hasta que 30 
millones de mexicanos lo eligieron, al fin, 
para serlo.

Atrás quedó el ridículo de autonombrarse 
presidente legítimo alegando un fraude que 
no pudo probar, atrás quedo el papelón de 
haber cerrado Paseo de la Reforma el 15 de 
agosto del 2006 que a tan sólo 16 días de 
haberse iniciado ya registraba pérdidas de 
cerca de 3 mil millones de pesos para varios 
comercios, hoteles y restaurantes, así como 
el despido de 809 empleados registrados 
ante el Instituto Mexicano del Seguro Social, 

según la iniciativa privada.

El plantón y cierre duró 45 días 
y tanto sólo en restaurantes la 
afectación fue de 900 de nueve mil 
que también resintieron la protesta.

En mayo de 2013, cuando López 
Obrador ya no pertenecía al PRD, 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) ratificó la sentencia 
de un Tribunal Colegiado que 
obligaba al sol azteca a pagar un 
monto total de 25 millones 134 mil 
634 pesos para pagar facturas de 
gastos de insumos y logística por 
el bloqueo de 2006 en el entonces 
Distrito Federal.

Dieciocho años después, ya como 
presidente, López Obrador está 
muy lejos de sus principales 
promesas de campaña: meter 
al Ejército a los cuarteles no es 
una realidad, por el contrario, le 

dio tareas para las que no está preparado y 
sacó a miles de elementos para convertirlos 
en una guardia nacional que lo mismo cuida 
migrantes, que hace rondines por las ciudades 
o acredita falta de preparación en operativos 
contra el narcotráfico.

Tampoco ha cumplido con su promesa de 
crecer ya no al 6 ni al 4% toda vez que el país 
está en franco estancamiento y la contracción 
de diferentes sectores económicos son más 
que evidentes.

Canceló las guarderias infantiles que 
ofreció mantener, redujo medicamentos 
para seropositivos y niños con cáncer y el 
desabasto de medicamentos se ha extendido 
por todo el país a todas las instituciones 
de salud. No se ha fumigado, no se ha 
promovido la inversión y canceló desde el 
aeropuerto de Texcoco hasta el Consejo 
Turístico Nacional además de desaparecer el 
Cisen y el Estado Mayor Presidencial. El avión 
presidencial tampoco se ha vendido aunque 

Los Pinos si dejó de ser residencia oficial y 
Palacio Nacional lo convirtió en su domicilio 
presidencial.

A punto de cumplir un año, López Obrador 
ha enfrentado varios temas polémicos, pero 
quizá el parteaguas de su gestión será el 
fracaso que significó la aprehensión del hijo 
del Chapo Guzmán, operativo que ya provocó 
siete versiones de su administración, todas 
ellas contradictorias.

En su gestión, que presume como de 
combate a la corrupción, López Obrador no 
sólo consintió que Jaime Bonilla violara la 
Constitución al promover ante el Congreso 
de Baja California una extensión del mandato 

Atrás quedó el ridículo de 
autonombrarse “presidente 

legítimo” alegando un fraude 
que no pudo probar, atrás 
quedo el papelón de haber 

cerrado Paseo de la Reforma 
el 15 de agosto del 2006 que 

ocasionó pérdidas millonarias 
a negocios y despido de cientos 

de trabajadores.
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que consiguió en las urnas, sino que 
tampoco censuró que su subsecretario 
de Gobernación, Ricardo Peralta, operara 
el cohecho a los legisladores para darle 
curso a la afrenta constitucional.

Y como colofón, la mayor ofensa a los 
mexicanos la vimos en las redes sociales 
en un vídeo donde la secretaria de 
Gobernación acude a la toma de protesta 
de Bonilla y presume de haber hecho 
una declaración muy importante donde 
señala que la trampa del candidato 
de Morena para quedarse cinco años 
“previvirá”.

Después de ese dicho, de las esquivas 
declaraciones presidenciales, de la nula 
reprobación del acto de Bonilla de querer 
quedarse cinco años en lugar de dos 
para los que fue electo, el gobierno de 
López Obrador ha dejado muy en claro 
que, en efecto, es un gobierno de cuarta 
que es capaz de buscar en recovecos 
para salirse con la suya, de hurgar entre 
“tinterillos” y “abogansters” para torcer 
la ley y para darnos certeza de lo que en 
Campeche se practicó durante el sexenio 
1997-2003 desde el Tribunal Superior 
de Justicia: “la ley es como un chicle, se 
puede estirar para un lado o para el otro, 
como se requiera”, decía su presidente 
cuando se ensañaba con el hijo de un 
exgobernador que lo había sorprendido 
infraganti en un caso de corrupción.

Hoy, el cinismo del regimen de López 
Obrador sólo sirve para acreditarnos lo 
que decía Aldouo Huxley: “cuanto más 
siniestros son los planes de un político, 
más pomposa, en lo general, se vuelve la 
nobleza de su lenguaje”.

Doña Olga, la ministra propuesta por 
Ernesto Zedillo, para ministro de la 
Corte, la presidenta de la Comisión 
Nacional de Garatías y Vigilancia del 

Partido de la Revolución Democrática, 
con Rosario Robles, traicionó sus propios 
argumentos porque nadie le avisó que 
estaban transmitiendo en vivo.

Ella, la encargada de desestimar el 
desafuero del entonces jefe de gobierno 
hoy nos da una muestra de que tienen el 
mismo interés: acabar con la democracia, 
extinguir las elecciones y mantenerse 
en el poder vía los congresos en los que 
tienen mayoría. Simple.

¿Cómo creerle hoy a ese discurso que 
habla de combatir a la corrupción, de 
“calentarse” cuando se les compara 
con lo peor de los políticos de este país, 
cómo acreditar que son ejemplo, cómo 
recuperar la confianza de quienes no 
votaron por ellos si las bajezas son 
ahora hasta peores?

¿Peores? Se preguntará usted y 
tendrá razón. Dígame: ¿qué presidente 
o gobernador del PRI, PRD o PAN 
compraron a sus diputados, de todos 
los partidos, para, sin recato, aprobar 
una reforma a la ley para extender el 
mandato de un periodo de gobierno 
ganado en las urnas?

Es verdad que los congresos de los 
estados son una hoguera de vanidades 
que a veces se apaga exhibiendo a la 
cónyuge del diputado más encumbrado 
para aquietar sus aspiraciones; es 
verdad que casi todos los legisladores 
reciben “bonos” por aprobar equis o 
ye ley, pero ¿que se hayan exhibido en 
intentonas reeleccionistas de facto? 
Eso es un experimiento que ahora 
sabemos que condujo un subsecretario 
de Gobernación, Ricardo Peralta, 
por instrucciones de la secretaria de 
Gobernación y con el aval del propio 
López Obrador que aseguró, sin embargo, 
que él “no se mete”.

Pero los temas se siguen acumulando 
y en el caso de Culiacán, las 
contradicciones han llegado al extremo 
de causar malestar entre los miembros 
del ejército, quienes no han dudado en 
exponerlo.

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador dijo que la transformación que 
encabeza cuenta con el respaldo de 
una mayoría libre y consciente, justa y 
amante de la legalidad que no permitirá 
otro golpe de Estado, publica El Universal. 

“Ahora es distinto. Aunque son otras 
realidades y no debe caerse en la 
simplicidad de las comparaciones, la 
transformación que encabezo cuenta 
con el respaldo de una mayoría libre 
y consciente, justa y amante de la 
legalidad y de la paz, que no permitiría 
otro golpe de Estado en nuestro país”, 
escribió. 

El tema lo están desviando junto con 
la legalidad. Los afanes golpistas son 
una exageración desde el gobierno 
precisamente para acallar las voces 
críticas que denuncian no sólo las 
limitaciones operativas que hoy tienen 
los militares sino los excesos a los que 
los fuerzan, al hacerlos responsables 
de tareas migratorias, de construcción 
y hasta de vejación de su investidura 
por parte de delincuentes a los que no 
pueden contestar las agresiones.

Mal empieza noviembre. Las evidencias 
de que el gobierno que nos vendieron 
como el que combatía a la corrupción hoy 
la permite con distingos: Manuel Bartlett, 
Jaime Bonilla, compras sin concurso, 
reparto de dinero sin reglas, caprichos 
en obras que no tienen permisos ni 
proyectos… Y eso que apenas vamos a 
cumplir un año.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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LINEA DIRECTALINEA DIRECTA

A RÍO REVUELTO, 
ganancia de huachinangos

Joaquín Díaz Mena, delegado 
especial en Yucatán.

Ya, en el penúltimo mes del presente 
2019. Entrando a la fase, casi final, 
del presente calendario. Muchos 

políticos van realizando sus conclusiones. 
Los grupos plenamente identificados de 
la entidad yucateca, desde luego, que ya 
van alistando acciones para el próximo y 
vecino año. En el plano nacional es mucha 
más intensa la movilidad, sobre todo ante 
la falta de resultados contundentes, tal 
y como ofreció en su larga campaña el 
actual presidente, Andrés Manuel López 
Obrador, que, por cierto, le tiene especial 
afecto al mandatario local, Mauricio Vila 
Dosal.

Los agentes de los palacios, como es 
conocido, también están enterados 
de las conexiones empresariales y de 
inversiones que se esperan para Yucatán, 
como los mencionados Tren Maya o la 
posibilidad de un nuevo aeropuerto, y así 
como una gama de proyectos presentados, 
en su oportunidad, en Palacio Nacional, 
ante nutrida participación de gentes de 
negocios que le apuestan a esta zona 
trabajadora del entorno nacional. Sin 
embargo, por ahora, en espera, ante 
diversas circunstancias financieras. 
Estos elementos, dicen, abona a esas 
cercanías entre los gobernantes Andrés 
Manuel y Mauricio. Incluso hasta llegar a 
los elogios, y no decimos, que conste, que 
sean malos, para nada. Lo que se espera 
es que se conviertan en beneficios para el 
estado.

Por cierto, en concordancia con esas 
cercanías con el pueblo yucateco, al 
menos inspirada en las apariciones 
públicas del tabasqueño en sus visitas 
de trabajo, será de relevancia que no 
dude en obtener un informe objetivo de 
lo que se vive al interior y exterior de su 
representación a través de la secretaría 
del Bienestar. En varias ocasiones los 
agentes de los palacios han coincidido 
en los intercambios con sus fuentes del 
posible enfrentamiento por tomar todo 
el control de la institución. Se dijo del 

desfase entre los intereses y objetivos, 
quizá personales, del delegado especial 
Joaquín Díaz Mena y de la representante 
para la ciudad capital de Mérida, Lyndia 
Quiroz Zavala.

Se sabía, y lo habían mencionado con 
intensidad, presuntamente, desde una 
oficina de Residencial Pensiones VII etapa 
de Mérida, que Díaz Mena estaba viendo 
la urgencia de ubicar en la posición 
de Mérida, a quien fue su coordinador 
de campaña al gobierno de Yucatán, 
Edgardo Medina Rodríguez, comentan 
que no pudo con la Quiroz Zavala y, 
ahora, para sorpresa de muchos, ante 
el excelente trabajo que realizó para la 
campaña presidencial y de MORENA en 
general el año pasado, Mariana Cruz 
Pool, fue destituida por Don Joaquín como 
subdelegada de la zona costera con sede 
en Progreso de la propia secretaria de 
Bienestar, para, supuestamente tener 
más control político en las manos de 
su aliado, Medina Rodríguez a quien 
recientemente había incrustado en una 
oficina de llamado Crédito Ganadero.

Todo ello, lo repasaron los agentes de los 
palacios, con una buena voluntad, para 
externarles a los llamados peluqueros, 
por aquello de los acostumbrados 
recortes a modo o conveniencia, aún con 
la pérdida de información y continuidad 
precisa del acontecer político local y 
nacional, de que han estado leales, 
con las líneas directas en los pasillos y 
centros de labores desde los palacios 
y anexas, que comparten importantes 
asuntos del orden constitucional, político 
y partidario. Como estos casos, de los que 
hoy se analizan, no hay que asustarse 
ante su permanente existencia, en las 
guerras internas del poder público, muy 
posiblemente, seguiremos viendo en 
otros frentes buscando reacomodos o el 
sustento de sus posiciones, y, estar listos, 
en primera instancia para el 21 y de ahí a 
la grande del 24. Veremos, hay que estar 
pendientes y tomar las cosas, como son, 

Lyndia Quiroz Zavala, 
representante de 
Morena en Mérida.
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realidades en las pautas del modelo que se vive en 
la entidad.

Las encuestas de varios referentes siguen 
sonriendo al gobernador Mauricio Vila Dosal. De 
manera continua, van saliendo destellos de las 
labores en ciertas materias por parte del Poder 
Ejecutivo Estatal. Se recuerda, como parte de la 
historia, que conste; la similitud en las hojas diarias 
del gobierno de Rolando Rodrigo Zapata Bello. Los 
finales, se esperan, que en los comparativos no 
vayan a ser similares. Hay la confianza de que se 
harán bien las estrategias, cuyos números al final al 
concluir el tiempo establecido puedan brindar a los 
yucatecos realmente satisfactores en los hogares y 
mejor calidad de vida. Las conexiones entre los ejes 
de desarrollo contienen tópicos y variables con las 
respectivas oportunidades para brindar crecimiento 
a la entidad. Se espera que así sea.

Asimismo, los agentes de los palacios repasaron 
de igual forma, la actitud responsable y dedicada a 
lo suyo, de la secretaria general de gobierno, María 
Dolores Fritz Sierra, quien a sus 62 años demuestra 
estar en plenitud de actividad profesional, incluso 
teniendo ya en su curriculum la labor de haber 
estado como presidente municipal de Mérida de 
forma interina, con cuentas y trabajo, por cierto, 
con buenas calificaciones. El grupo asesor que 
la ha acompañado de siempre, con su esposo 
al frente el Notario Jorge Carlos Estrada Avilés 
le da más espacio para seguir consolidando un 
excelente referente en la función pública; además 
de confiable soporte para Don Mauricio Vila Dosal.

Bueno y desde el momento en que, de la voz fuerte 
del diputado local, Felipe Cervera Hernández 
saliera en la tribuna del recinto del Poder Legislativo 
la sugerencia a sus compañeros diputados que, si 
tenían nombres de quiénes habían participado 
de los presuntos malos manejos financieros 
que se han mencionado del Isstey, pues que los 
denunciaran ante las instancias correspondientes; 
pues en caso contrario se volverían cómplices. Fue 
la pauta, para hacer, precisamente, lo externado 
por el líder del Congreso local. Unas denuncias han 
sido presentadas.

Sigue llamando la atención del ataque constante 
a todo lo que sea PAN, por parte de uno de sus 
ex militantes quien obtuviera diputación, incluso 
hasta cargos nacionales en la administración 
de Felipe Calderón Hinojosa, enemigo político 
de Andrés Manuel López Obrador y hoy, bajo 
el agua empujando los intentos por conformar 
un nuevo partido político nacional; en efecto 
se trata de Alberto del Río Leal, ahora, criticó a 
los diputados locales quienes interpusieron las 
denuncias al comentar que: “es una vacilada, lo 
que hicieron fue solicitar 
una auditoría al ISSTEY 
por presuntos desvíos. 
De ahí no pasará! Cuánto 
le apuestan. No fue 
ante la Fiscalía General 
del Estado o ante la 
Fiscalía Anticorrupción” 
cita el texto y del 
que los agentes de 
los palacios trajeron 
muestra para que los 
llamados peluqueros 
no se inquieten con sus 
recortes. Agregaron al 
final, los agentes de los 
palacios, que en realidad 
Alberto del Río Leal se 
está lavando la cara, 
ante los señalamientos 
justificados de los 
morenistas que dicen 
que él no tiene más 
mérito que haberse sentado junto al, ahora, 
delegado de la secretaría del Bienestar durante una 
rueda de prensa, en tiempos de esa campaña a la 
gubernatura, para ocupar el puesto que posee con 
excelente sueldo y prestaciones correspondientes, 
sin horario determinado; contrario, a muchos 
quienes, leales al lopoezobradorismo, se 
quedaron solamente mirando las maniobras que, 
supuestamente, siguen surgiendo en esos caminos 
del poder público federal. Así que, pendientes 
todos que hay muchos temas en las carpetas de 
los plurales agentes de los palacios. Pendientes 
todos.

Alberto 
del Río Leal.
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Con 21 años de existencia la 
Asociación Mexicana de Mujeres 
Empresarias de Yucatán 

(AMMEYUC) A.C. se mantiene más 
firme que nunca y con la mira puesta 
en el crecimiento y fortalecimiento 
de sus integrantes, que desean 
participar y aportar su granito de 
arena al desarrollo económico de la 
sociedad yucateca.

En entrevista con LA REVISTA 
PENINSULAR, María Eugenia Marín 
Vázquez, presidenta de la Asociación 
de Mexicana de Mujeres Empresarias-
Yucatán A.C. afirma que hoy en día 
las mujeres empresarias participan 
activamente en todos los asuntos 
que atañen al desarrollo empresarial 
de la entidad.

“Estamos haciendo alianzas 
estratégicas con aquellos sectores 
e instituciones que nos puedan dar 
esa seguridad y certidumbre para la 
permanencia de las empresas” 

Las circunstancias en el plano 
nacional y mundial en el aspecto 
económico no son tan favorables 
como quisiéramos, no obstante, 
tenemos que continuar trabajando 
en la búsqueda de oportunidades que 
generen las condiciones adecuadas 
para nuestros negocios, señala. 

“De entrada estamos informándonos 
correctamente de qué es lo que está 
sucediendo en el país y en el mundo, así 
como en nuestro estado, la información 
es parte importante tanto para la 
planeación como para la ejecución de 
un plan de negocios, sin importar el giro 
o tamaño de la empresa”.

En este sentido, AMMEYUC A.C. 
trabaja de manera permanente en 
la capacitación de sus socias para 
que la situación que prevalece en la 
economía nacional y mundial no les 
genere miedo, sino por el contrario, 
que les permita estar preparadas 
para hacer frente a lo que pueda 
ocurrir.

Especial / La Revista 

Por Javier García 

Hoy en día las mujeres 
empresarias participan 
activamente en todos los 
asuntos que atañen al 
desarrollo empresarial 
de la entidad, María 
Eugenia Marín Vázquez, 
presidenta AMMEYUC A.C.

EL JUEVES 14 DE NOVIEMBRE SE 
ENTREGARÁN LOS RECONOCIMIENTOS 
AL DESARROLLO EMPRESARIAL DE LA 
MUJER Y EL PREMIO TZOLKÍN, EN EL 

TEATRO JOSÉ PEÓN CONTRERAS.

Reconocen el 
esfuerzo y trabajo 

de la Mujer 
Empresaria de 

Yucatán 
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El boom tecnológico

Nuestra asociación –continúa la entrevistada-, tiene 
programas de capacitación en diferentes temas, cuenta con 
asesores en materias como el Infonavit, IMSS, SAT, que son 
los principales organismos que rigen el comportamiento 
de una empresa.

Pero  además, también contamos con capacitación en el 
aspecto tecnológico como el de las redes sociales que hoy 
en día son parte de las herramientas que toda empresaria 
debe conocer. 

“Hemos alternado los temas legales con los tecnológicos, 
particularmente, las redes sociales, por ejemplo, 
recientemente tuvimos una capacitación con la Fundación 
Mujer Emprende, que tiene colaboración directa con 
Facebook, en donde se explicó a detalle el manejo de estas 
herramientas para saber promocionarse  y manejar una 
página web, sobre todo ahora que para muchos negocios 
se acerca una de las mejores épocas del año para vender 
sus productos”. 

La entrevistada recordó que AMMEYUC cumplió 
en abril pasado 21 años de haberse formado como 
institución dirigida para atender las necesidades de 
la mujer empresaria de Yucatán, y a lo largo de este 
tiempo ha crecido y evolucionado favorablemente 
gracias al respeto de nuestros estatutos 

“Actualmente contamos con 73 socias y nos llena 
de orgullo que ya se han sumado, incluso, las hijas 
de algunas socias fundadoras, tenemos mucha 
empresaria joven y eso le da un impulso más 
fresco y otras perspectivas a nuestra agrupación”.

De igual forma, AMMEYUC participa activamente 
en la agenda local económica y social, toda vez 
que pertenece desde hace 19 años al Consejo 
Coordinador Empresarial, en donde se tiene voz y 
voto, subrayó.
 

Reconocimientos

Por otra parte, María Eugenia Marín Vázquez 
informó que el próximo jueves 14 de noviembre 
se llevará a cabo la ceremonia de entrega de los 
reconocimientos al Desarrollo Empresarial de la 
Mujer, en el teatro José Peón Contreras a las 8 
de la noche, evento en el que estará presente el 
gobernador Mauricio Vila Dosal.    

“Estos reconocimientos se entregan desde 20 años 
como una forma de inspirar y motivar a la mujer 
empresaria sea socia o no de nuestra agrupación, 
pues la intención es demostrar que reconocemos 
su trabajo, su esfuerzo y trayectoria, y además, 
también como invitación a las mujeres que aún no 
se animan a emprender para que vean que sí se 
puede”.

Un ejemplo muy claro es el mío, yo entré a 
AMMEYUC precisamente por esa incertidumbre 
que provoca iniciar un negocio sin saber a ciencia 
cierta qué hacer o por dónde ir, hoy al paso del 

tiempo estoy aquí al frente de la asociación y con mucho 
ánimo de compartir nuestras experiencias, compartió la 
entrevistada.  

Ese día vamos a entregar 18 galardones a empresarias de 
diferentes rubros y actividades, incluso tenemos a una 
artesana de Yaxnic, que no es socia de AMMEYUC pero 
que tiene una historia de éxito que merece ser reconocida, 
puntualizó.

De igual forma, en ese evento se entrega el “Tzolkín”, que 
es un reconocimiento que se otorga a alguna agrupación o 
institución destacada por su labor o aportación social. En 
esta ocasión se le entregará a la Provincia Yucatán de la 
Asociación de Scouts de México.

La Asociación Scout siempre se ha caracterizado por 
fomentar valores humanos, disciplina y trabajo en equipo, 
temas que tanta falta hacen hoy en día, de hecho muchos 
empresarios y empresarias han pertenecido a esta 
agrupación que al paso de los años se ha convertido en 
referente formativo de la sociedad, finalizó.
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La sincronicidad, de la que 
hablaba Jung, es a lo que 
debemos acudir si nos sentimos 

científicos o deterministas. Aunque 
es igual una incompleta explicación 
cuando, de manera no predecible, 
ocurren dos eventos que no dejan 
ver relación causal, pero al menos a 
quien observa le parece que tienen 
sentido. Tiene ese elemento de 
sorpresa al que se antoja atribuirle 
magia. Para la mayoría basta con 
llamarle casualidad y maravillarse 
atribuyéndolo, o no, a un poder 
superior.

No falta quien le llama coincidencia, 
pero prefiero reservarme esa 
palabra; y más desde que Alberto Escobar la usó para 
conectar a un universo de almas en la frase “tantos siglos, 
tantos mundos, tanto espacio: y coincidir”. Que aun siendo 
pertenencia ya de millones, forma parte viva del mundo 
privado de quienes se unen en amor, amistad o fraternidad.

Pues bien, hace unas semanas tuve el placer de convidar 
esos placeres, que en Yucatán llamamos comida, a mi 
buen amigo Mauricio Merino, acompañados con una 
burbujeante y no menos deliciosa conversación, en 
tradicional restaurante, que tiene en el centro de nuestra 
Blanca Mérida, el más pequeño de los hijos del inolvidable 
Jorge Medina.

Y que me dice, y que me recuerda su genial concepto 
de la necesidad de llevar adelante una “Revolución de 
Conciencias”; y que le digo que me cae perfecto para explicar 
mi persistente mensaje de poner arriba la conciencia, la 
sensibilidad, la reflexión, el elegir hacer lo bueno y llevar 
debajo de esto los intereses egoístas, los malos hábitos, 
el “así es y así será”, la institucionalización... Siendo que 
suelen estar al revés, y eso es el principio de que muchas 
situaciones estén muy mal; así que es necesario ese giro 
de 180 grados, pues sin él, el avance es demasiado lento, 
si es que llega a haberlo.

Y que le digo, y que le cuento que al formarme como 
abogado, mis muy queridos profesores/as de la Hispano, 
me ayudaron a entender que una vía de verdadero 
potencial, para resolver con efectividad y eficiencia temas 
jurídicos muy burocráticos, es el de la constitucionalidad 
y la convencionalidad a través de los juicios de amparo. 
Y que por eso curso ahora el Doctorado en Derechos 
Humanos. Y que la finalidad de “tanto estudiar” es darme 
un tiempo y método para defender causas de fondo, que a 
mucha de nuestra gente le importen, con la utopía como 
faro, la ley en la mano como herramienta. Injusticias que 

mucha gente ha intentado terminar, 
pero solo cuando le duelen en carne 
propia, y generalmente solo/a, pues 
no coincide en momento y lugar con 
otros/as que buscan lo mismo.

Y que me dice, y que me comparte 
que eso ya está ocurriendo en México 
y precisamente con las leyes que ya 
existen, y accionando “En Bola” se han 
ido integrando más y más individuos 
y colectivos de todo México en torno 
a causas muy definidas, en una 
casi mágica coincidencia con los 
preceptos de Utopistas y Persistentes 
que desde hace años promuevo.

Ese buen almuerzo fue la causa de 
que inevitablemente viajara el 26 de octubre a conocer 
a la gente de este fantástico movimiento organizado 
denominado NOSOTRXS. Nada menos que en el Poliforum 
Cultural Siqueiros, cuya majestuosidad apenas lograba 
sobresalir ante el conjunto de los/as más diversos 
integrantes de los colectivos que asistieron y por la 
dinámica que generaron en el encuentro.

Intervenciones de oradores/as, que en 10 minutos cada 
cual daba cuenta del espíritu de la organización, de lo 
logrado y de la prospectiva luego de apenas 31 meses. 
Entre otras causas y logros tomé nota de los siguientes, 
pero la información en amplio puedes obtenerla en www.
nosotrxs.org

- Seguridad Social para Trabajadoras del Hogar. 
Modificación de una sentencia de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación que obliga al Ejecutivo a garantizar el 
acceso a la seguridad social a 2.4 millones de trabajadoras 
del hogar.

- Desabasto de Medicinas. Posicionamiento en la agenda 
pública del efecto de la corrupción y negligencia que 
vulnera sistemáticamente el derecho a la salud en todo 
el país. Lanzamiento de la plataforma “No al Huachicol 
de Medicinas” en el que a la fecha se han integrado más 
de 850 reportes ciudadanos de desabasto para diversas 
enfermedades y que sigue abierto a toda la población 
mexicana.

- Consejo Consultivo para la Reconstrucción de la CdMx. 
Organización de colectivos de damnificados del temblor 
de 2017 para trabajar en conjunto con las autoridades 
para una reconstrucción efectiva. Se han verificado 642 
inmuebles considerados de alto riesgo, para denunciar y 
solucionar que dejen de ser habitados. 

OPINIÓN

¿Y AHORA QUIÉN PODRÁ DEFENDERNOS?
NOSOTRXS EN BOLA 
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Por Edwin Carcaño Guerra 
Instagram: @ecarcanog

MUNDO GENERACIONAL 

El 9 de noviembre de 1989 una de las estructuras más 
vergonzosas de la historia de la humanidad dejo de existir. 
Ese día los habitantes de Berlín vieron caer el muro más 

humillante del siglo XX. Finalmente, Alemania era libre y aquella 
división de concreto, alambre y francotiradores ya no cobraría 
más vidas. El Muro de Berlín siempre será un recordatorio para 
la humanidad de lo que hacen un Estado demasiado poderoso 
y las nefastas enseñanzas de Carlos Marx.
 
La economía soviética, como todas las economías socialistas, 
era débil y pobre. Esto ocasionó que miles de personas que 
vivían en Berlín Oriental empezaran a emigrar al lado occidental 
en donde la economía funcionaba era robusta y próspera. La 
mayor parte de la gente que huía eran personas preparadas 
y eso puso en alerta al bando comunista. Ante la incapacidad 
de detener el flujo de personas que intentaban abandonar el 
paraíso socialista de Stalin se decidió construir un muro.
 
El Muro de Berlín llego a tener un perímetro de 155 kilómetros. 
El castigo por cruzarlo ilegalmente era la muerte. Se estima 
que 300 personas murieron a manos de los guardias que 
custodiaban esta vergonzosa aberración. Sin embargo, más de 
5,000 personas lograron cruzar el muro con vida y encontrar 
libertad y prosperidad en el mundo libre. La idea de Stalin 
para justificar el Muro fue que se estaba haciendo un complot 
fascista para acabar con la libertad de los habitantes de Berlín 
Oriental.  
 
Pero el Muro de La Vergüenza finalmente sucumbió al grito de 
libertad de una generación que no estaba dispuesta a vivir con 
aquella línea divisora. La libertad llegó el 9 de noviembre de 
1989 y finalmente Alemania pudo reunificarse. Familias que 
vivieron separadas durante casi 30 años pudieron reencontrase 
y disfrutar de la libertad que la URSS no podía darles. La 
generación Millennial nunca debe de olvidar esta historia. No 
deben de permitir que una obra de este tipo vuelva a dividir a la 
humanidad. Conocer la historia significa no repetirla.

El Muro de Berlín 
30 años después

- Transparencia de Partidos Políticos. Informe del 
cumplimiento de obligaciones de transparencia 
de los partidos políticos, haciendo público que 
ninguno de ellos cumple al 100%, y que, en lugar 
de rendir cuentas en función de sus simpatizantes 
o de la ciudadanía, lo hacen apegados a criterios 
burocráticos, con poca utilidad pública, a pesar 
de tratarse de recursos que les proporcionamos 
con nuestros impuestos.

- Movilidad sin Límite. Plataforma que promueve 
que en los medios de transporte de todo el país 
se cuente con las condiciones de accesibilidad 
para cualquier persona independientemente 
de su discapacidad. Se ha denunciado el (mal) 
ejercicio de 4,450 millones de pesos del Fondo 
para la Accesibilidad en el Transporte Público 
para las Personas con Discapacidad, para 
transparentar su manejo y asegurar se use 
para garantizar derechos colectivos, en vez de 
apoyos individuales o desviaciones.

La apoteosis fue escuchar a Cuauhtémoc 
Cárdenas a nombre de un Consejo de ciudadanos/
as (entre ellos Raúl González Pérez, Martha 
Lamas, José Ramón Cossío) reconocidos por su 
congruencia, incorporarse a esta forma de ir por 
las mejores causas de la gente, desde la gente 
misma, con el respaldo de liderazgos múltiples 
y convicciones a toda prueba. Pero más todavía, 
una calidez en el ambiente que por sí misma 
daría motivación para desear solidarizarse con 
cualquiera de las causas que allí toman vía de 
acción imparable.

Antes ya se ha dicho, no es que sean más los 
malos/as, ni que sean tan malos/as, es que 
los buenos no actuamos en conjunto y con la 
persistencia suficiente. Pero ya nos estamos 
reuniendo… la coincidencia que completó de 
satisfacción mi semana provino del otro extremo 
del País, desde La Paz (vaya nombre adecuado), 
en texto de mi querida amiga Leticia Ocampo, 
quien me asegura que: hará en su alcance lo 
que sea necesario para formar “un frente” de 
cambio y bienestar, compartiendo ideas como 
éstas y otras que hemos escrito aquí, gracias a 
la generosidad de La Revista.

No existen casualidades sino causalidades, 
dicen... Pero cuando tanta gente logra coincidir: 
lo mejor de cada cual aflora, y se pone al servicio 
de las causas, que lo son todo cuando todas son 
de la gente. Mucho camino por andar... vamos 
“En Bola”.

------------------------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Consejero Electoral del Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana de Yucatán.
Doctor en Ciencias Sociales y Doctorante en Derechos 
Humanos.
Especialista en Psicología y Licenciado en Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio de Psicólogos del 
Estado de Yucatán.
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LA ESTRATEGIA QUE 
ALIMENTA LA INSEGURIDAD

Cero y van dos. El 17 de octubre pasado, el gobierno 
federal informó que los enfrentamientos en Culiacán se 
derivaron de un patrullaje que, casualmente, se topó de 

la nada con Ovidio Guzmán, uno de los hijos de El Chapo.

Después supimos que no era verdad, que todo había sido 
parte de un operativo que tenía como objetivo detenerlo con 
fines de extradición.

Luego de que se supo de la masacre de tres mujeres y 
seis niños en la localidad de La Mora, en la frontera entre 
Chihuahua y Sonora, se informó (y el secretario Durazo insistió 
en ello en la comparecencia ante el Senado) en que todo fue 
producto de una confusión, que ese grupo de mujeres y niños 
quedaron en medio de un enfrentamiento entre grupos de 
narcotraficantes.

Ahora sabemos que no es verdad: no hubo confusión, fue 
una emboscada directa, como lo afirman las víctimas que 
sobrevivieron y que vieron incluso cómo alguna de las 
mujeres pudo bajarse de la camioneta para implorar por su 
vida y fue, de todas formas, asesinada. No hubo confusión, fue 
un atentando, una emboscada de criminales contra un grupo 
de niños y mujeres, lo que le da al hecho una trascendencia, 
una magnitud, mucho mayor de la imaginada originalmente.

Y demuestra una vez más que la información del gobierno 
federal es por lo menos, por decirlo de alguna forma suave, 
deficiente, y a veces hasta mentirosa.

 The Wall Street Journal publicó 
un editorial en el que decía que 
la estrategia del gobierno federal 
ante el narcotráfico consistía 
simplemente en una “rendición”.

Un importante senador 
republicano, Tom Cotton, sostuvo 
que esa estrategia consiste, 
sencillamente, en “un cuento de 
hadas”.

Los dos, el periódico y el 
legislador, tienen una buena 
parte de razón: la estrategia 
seguida, si es que existe alguna, 
es una forma de rendición basada 
en una ilusión.

La justicia social, el apoyo a 
los jóvenes y la lucha contra la 
pobreza son objetivos por todos 
compartibles, pero recuperar 
la seguridad no pasa por allí: 
aquellas son metas de largo 
plazo que giran en torno a un 

gran objetivo, que es mejorar la calidad de vida.

La seguridad es otra cosa: para garantizarla, se requiere de 
acciones concretas contra adversarios concretos. Y admite 
demasiados matices que deben ser atendidos.

Incluso cuando se incauten recursos importantes de los 
principales criminales, como promete el gobierno federal, si 
no se rompe con sus cabezas y estructuras, lo que sucederá es 
que habrá más secuestros, asaltos y extorsiones para cubrir 
las necesidades de su organización. Lo que está sucediendo 
en Guanajuato con el cártel de El Marro es una demostración 
más de ello.

La política, que no estrategia, seguida de dejar hacer, dejar 
pasar a los grandes grupos criminales lo único que ha logrado 
es empoderarlos, incluso en espacios en los que en el pasado 
jamás hubieran pensado en operar a esa escala, como ocurrió 
en Culiacán.

El hecho es que se están dejando espacios completos en 
manos de la delincuencia, con un Estado que no interviene y 
ni siquiera molesta a los grupos criminales y éstos se están 
apoderando como nunca antes de territorios para ponerlos 
bajo su control. Que las fuerzas federales hayan tardado 
de llegar más de doce horas a la zona en la que fueron 
masacrados los niños y mujeres de la comunidad de LeBarón 
lo demuestra.

Por Jorge Fernández Menéndez

Sr. Sergio Salvador Guerrero Castillo
DESCANSA EN PAZ

Rodrigo Menéndez Cámara y familia
Se unen  a la pena que embarga este sensible fallecimiento, para toda la familia

Guerrero Martínez

Hacemos una oración, rogándoles que guarden los recuerdos maravillosos 
para que les de fortaleza y transformar el dolor en luz de esperanza.

Un fraternal abrazo.

OPINIÓN INFORMACIÓN RAZONES 
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OPINIÓN CONGRESO 

La LXII Legislatura aprobó por 
unanimidad las modificaciones 
al Código Penal del Estado, en 

materia de Delitos Informáticos, con 
sanciones de seis meses hasta dos 
años de prisión a quien, por beneficio 
propio o ajeno, modifique, destruya o 
provoque la pérdida de información 
contenida en sistemas o equipos 
de esta índole protegidos por algún 
mecanismo de seguridad, entre otras.

En sesión ordinaria, las siete fuerzas políticas también avalaron 
por unanimidad expedir la Ley de Mejora Regulatoria, en la 
cual se validó y valoró el Parlamento Abierto considerando 
las propuestas de cámaras empresariales y la sociedad civil, 
ejerciendo un análisis profundo del tema.

 De la misma manera, con 15 votos, fue electa Janine Andrade 
Campos, como nueva integrante del Consejo Consultivo del 
Instituto de Transparencia, Acceso a la Información y Protección 
de Datos Personales (INAIP), por un periodo de dos años.

Referente a los delitos informáticos, Luis Borjas Romero (PRI) 
señaló que el nuevo producto legislativo tiene el propósito de 
castigar las conductas que alteren o induzcan a la pérdida de 
información o intervenir las comunicaciones privadas; así como 
el robo de la información almacenada en equipos o sistemas 
informáticos protegidos.

 “Se considera como delito informático la conducta humana ilícita 
que jurídicamente es reprobable; ya que busca dolosamente 
por una parte transgredir bienes jurídicos relacionados con la 
informática, en sus aspectos lógicos y físicos, y por otra atentar 
y limitar los derechos y libertades individuales fundamentales”, 
agregó.

En su turno, Paulina Viana Gómez 
(PAN) indicó que en la actualidad, los 
medios tecnológicos son ya una de 
las principales vías de la delincuencia 
para obtener ingresos de forma ilícita 
e información personal de los usuarios, 
afectando de esta forma el patrimonio 
que con mucho esfuerzo han construido 
los ciudadanos; al igual que se puede 

llegar a dañar la integridad física y emocional de las personas, 
pudiendo ser víctimas de delitos como trata de personas, abuso 
sexual, extorsión, acoso, fraude, robo, secuestro, entre otros.

 “Estamos en la era digital, las maneras de delinquir han cambiado 
y seguirán haciéndolo, por lo que el marco jurídico de nuestro 
estado debe encontrarse siempre a la vanguardia, ser innovador, 
eficiente y con sanciones más severas, que afronten con toda 
seriedad las nuevas modalidades que se emplean hoy en día para 
cometer un delito”, expresó.

Con respecto a la Ley de Mejora Regulatoria, Marcos Rodríguez 
Ruz (PRI) manifestó que la LXII Legislatura cumple con dotar al 
orden legal, una ley completa, consensada y óptima, para generar 
desarrollo tanto a nivel estatal como municipal, que se apega a 
las directrices de la norma general, privilegiando el parlamento 
abierto con propuestas de las cámaras empresariales y la 
ciudadanía.

“El objeto de contar con instrumentos congruentes y alineados 
permite un accionar conjunto, equilibrado, cuyos propósitos sean 
precisamente alcanzar la implementación de una política pública 
para perfeccionar toda regulación, en aras de una simplificación 
en trámites y servicios en forma integral, continua y permanente”, 
enfatizó.

Especial / La Revista 

Diputados aprueban por unanimidad 
castigar los Delitos Informáticos

En sesión ordinaria, las siete fuerzas 
políticas aprobaron por unanimidad 
las modificaciones al Código Penal 
del Estado, en materia de Delitos 

Informáticos, así como expedir la Ley 
de Mejora Regulatoria, en la cual se 

validó y valoró el Parlamento Abierto.
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Alcalde RBC anuncia fondo de
$100 millones para el PIMUS 

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA  

Al presentar el Plan Integral de 
Movilidad Urbana Sustentable de 
Mérida (PIMUS), el alcalde Renán 

Barrera Concha ratificó su compromiso 
de continuar impulsando acciones a favor 
del desarrollo ordenado del municipio 
y anunció que propondrá al Cabildo 
meridano etiquetar un rubro específico 
con recursos de hasta 100 millones de 
pesos para impulsar diversas acciones 
para mejorar la movilidad urbana.

Durante la presentación del PIMUS, que 
se llevó al cabo en el Centro Internacional 
de Congresos, ante representantes de 
la Unión Europea, asociaciones civiles, 
sectores académico, estatal, federal y 
municipal, Renán Barrera destacó que 
la elaboración del plan fue un reto que 
el Ayuntamiento asumió acompañado 
de socios locales, expertos nacionales 
y aliados internacionales, así como de 
una amplia participación ciudadana en 
general.

En su intervención, Jean Pierre Bour, 
jefe adjunto de la delegación de la 
Unión Europea en México, externó su 
satisfacción por el trabajo logrado en 
Mérida, cuyo resultado es un documento 
de vanguardia, que privilegia al peatón y 
busca opciones modernas de movilidad.

Destacó la buena participación que 
hubo desde todos los sectores 

“Mi compromiso en los próximos dos años 
que le queda a esta administración será dejar 

las bases sólidas para ese desarrollo de 
movilidad urbana sustentable”

LA PRESENTACIÓN DEL 
PIMUS SE LLEVÓ AL CABO EN 
EL CENTRO INTERNACIONAL 
DE CONGRESOS, ANTE 
REPRESENTANTES DE 
LA UNIÓN EUROPEA, 
ASOCIACIONES CIVILES, 
SECTORES ACADÉMICO, 
ESTATAL, FEDERAL Y 
MUNICIPAL.
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involucrados, lo que habla del interés 
de la ciudadanía en general por alcanzar 
cada vez mejores índices en el tema de 
la movilidad que beneficien a todos.

A su vez, Genny María Brito, directora 
de la Facultad de Arquitectura de la 
Escuela Modelo, a nombre del sector 
académico manifestó su satisfacción 
por el trabajo conjunto realizado, 
en el que se tomaron en cuenta 
los conocimientos, experiencias y 
sugerencias de los diversos sectores de 
la sociedad en la búsqueda de un bien 
común como es la movilidad urbana.

—Hablar de nuestra querida Mérida es 
un orgullo, y más aún cuando el tema 
es sobre el trabajo que realizamos en 
conjunto la autoridad municipal y la 
sociedad civil organizada para mejorar 
la calidad de vida de los que vivimos 
en esta ciudad como lo es el PIMUS—
manifestó.

Barrera Concha remarcó que este 
plan pondría fin a los proyectos 
trianuales para la ciudad, ya que le 
dará un rumbo a largo plazo y prevé 
también la supervisión y garantía de su 
continuidad.

Con los programas trianuales que 
intentaban reinventar la ciudad cada 
corto plazo sólo se arrastraban los 
temas profundos de la metrópoli, como 
el de la movilidad urbana.

Destacó que, para evitar esta situación, 
desde el año 2013, durante su 
primera administración al frente del 
Ayuntamiento se creó el IMPLAN, que 
comenzó los trabajos para dar a la 
ciudad resultados independientemente 
de las administraciones.

Dos ejemplos muy claros de resultados 
de trabajo que ya empezamos a ver 
por parte del IMPLAN son este plan de 
movilidad urbana.

En referencia a esto último, subrayó 
que, por primera vez en su historia, el 
próximo año Mérida contará con un 
rubro etiquetado para las acciones para 
combatir el cambio climático, tal como 
fue su compromiso en la convención de 
Heildelberg, Alemania para convertirse 
en el primer municipio mexicano en 
lograrlo.

Este es el principio del proyecto, afirmó, 
porque no se pueden tomar decisiones 
aisladas en una ciudad con más autos y 
con un crecimiento constante.

El alcalde informó que ha solicitado 
a los directores que el próximo año 
tengamos perfectamente definidos 
los 12 proyectos, uno por mes, que 
haremos para dar continuidad a este 
programa, señaló.

Aseveró que, en el transcurso de las 
próximas semanas, con la aprobación 
del presupuesto del año 2020, 
propondrá al Cabildo etiquetar un rubro 
específico para la movilidad urbana 
sustentable, con recursos propios 
producto de reestructuraciones 
financieras internas para destinarle al 
menos 100 millones de pesos al PIMUS.

Esos proyectos que se realizarán, 
destacó, tendrán que ver con vialidades, 
con pasos peatonales, glorietas, 
ciclovías, semaforización, pares viales, 
pavimentación, para facilitar el traslado 
de la gente.

Mi compromiso, aseveró, en los 
próximos dos años que le queda a 
esta administración será dejar las 
bases sólidas para ese desarrollo de 
movilidad urbana sustentable que 
comenzamos con este plan, fruto de 18 
meses de intenso trabajo.

La presentación del documento 
estuvo a cargo el director del Instituto 
Municipal de Planeación (IMPLAN), 
Edgardo Bolio Arceo.

El alcalde Mérida, 
Renán Barrera 
Concha destacó que 
la elaboración del 
plan fue un reto que 
el Ayuntamiento 
asumió acompañado 
de socios 
locales, expertos 
nacionales y aliados 
internacionales, y la 
amplia participación 
ciudadana en general.

EL PIMUS PONDRÍA 
FIN A LOS PROYECTOS 
TRIANUALES PARA LA 
CIUDAD PUES DARÁ 
UN RUMBO DEFINIDO A 
LARGO PLAZO Y PREVÉ 
TAMBIÉN LA SUPERVISIÓN 
Y GARANTÍA DE SU 
CONTINUIDAD.
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Navieras 
internacionales 
programan más 
arribos a Yucatán

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

De noviembre de 2020 y durante todo 2021, la naviera 
ítalo-suiza MSC Cruceros, la cuarta mayor operadora 
del rubro en el mundo y la segunda en Europa, 

programó 41 arribos a Yucatán a través de Progreso, lo 
cual traerá consigo una importante derrama económica de 
parte de un sector con alto poder adquisitivo.

Al dar a conocer esta noticia, acompañado del presidente 
de la prestigiosa marca, Richard Rasso, el gobernador 
Mauricio Vila Dosal refirió a la suma de esfuerzos con el 
Ayuntamiento y la Administración Portuaria Integral (API) 
para lograr que más empresas del segmento se interesen 
en la entidad.

Asimismo, recordó que la llegada periódica del barco 
Armonia de la MSC Cruceros se concretó en la pasada 
edición de la Conferencia Anual de Cruceros y Feria 
Comercial de la FCCA en San Juan de Puerto Rico, donde se 
acudió para promover a Progreso como un punto atractivo 
y digno de visitar.

En ese sentido, indicó que se trabajan arduamente 
para embellecer la imagen del considerado puerto más 
emblemático del estado, como la inversión federal de 500 
millones de pesos para la mejora de servicios públicos y 
de recreo, además del monto estatal de 56 millones de 
pesos destinado a la remodelación de la Casa de la Cultura 
y de un tramo del malecón.

“Tenemos una gran oportunidad de mostrar las mejoras en 
Progreso y si todos en conjunto hacemos bien el trabajo, 
este tema de los cruceros solamente puede crecer y 
eso significa más empleos en Yucatán y más derrama 
económica que permea en todo el estado: en Mérida, en 
las zonas arqueológicas, en todos los centros turísticos”, 
declaró.

EN REUNIÓN CON EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL, EL PRESIDENTE DE LA NAVIERA 

ÍTALO-SUIZA MSC CRUCEROS, RICHARD RASSO, 
INFORMÓ QUE SE HAN PROGRAMADO 41 

ARRIBOS A YUCATÁN A TRAVÉS DE PROGRESO.

SÓLO ESTE 2019 SE REGISTRA UN 
INCREMENTO DEL CINCO POR CIENTO, 
COMPARADO CON EL AÑO PASADO, EN 
EL ARRIBO DE CRUCEROS A TERRITORIO 
YUCATECO, Y PARA EL PRÓXIMO AÑO, SE 
ESPERA CRECER UN 20 POR CIENTO.

Especial / La Revista 
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En cuanto a los beneficios del aumento de 
cruceros, indicó que el Armonia cuenta con 
una capacidad de dos mil 340 pasajeros y 721 
tripulantes, de manera que sólo en el periodo 
2020-2021 traerá consigo 96 mil turistas y 30 
mil operadores, lo que representa un 20 por 
ciento más de lo que registra actualmente.

Además, indicó que eso se añade a otras 
navieras que también han visto con buenos 
ojos a la entidad, como la Viking Cruise, que 
atracó por última vez la costa yucateca en 2017 
con su barco Viking Sky; el Costa Luminosa de 
la empresa italiana Costa Cruceros, el Silver 
Shadow de la marca Silversea y la visita piloto 
del Disney Wonder de Disney Cruise Line, en 
enero de 2021.

“Este año esperamos cerrar, y todavía no 
estamos contando estos arribos que empiezan 
en noviembre del próximo año, con 142 cruceros, 
estamos hablando de 465 mil pasajeros. Sólo 
este 2019 se tiene un incremento del cinco por 
ciento, comparado con el año pasado, y con los 
nuevos anuncios que estamos haciendo, para 
el próximo año, vamos a estar como un 20 por 
ciento arriba”, enfatizó.

Por su parte, el empresario náutico dijo que 
entre las razones que llevaron a su compañía 
a apostar por el territorio están su seguridad, 
limpieza y la calidez de su gente. En ese sentido, 
comentó que se tiene mucha confianza, de 
manera que este programa de llegadas es el 
inicio de algo más grande entre MSC Cruceros y 
el Gobierno del Estado.

“Lo que necesitamos es el compromiso de 
todos, porque cuando un barco llega con tantos 
pasajeros se necesita de mucho trabajo y 
tenemos la confianza de que ustedes, aquí en 
Yucatán, tienen la misma fuerza que tenemos 
nosotros para hacer de esto algo muy exitoso”, 
afirmó

Todo este aumento de turistas abona a 
las buenas cifras en materia turística que 
experimenta la entidad. De acuerdo con el 
programa DataTur, de enero a septiembre de 
2019 el número de visitantes con pernocta tuvo 
un incremento del 15.4 por ciento con respecto 
al mismo periodo del año anterior y la ocupación 
hotelera promedio alcanzó 54.9 por ciento, es 
decir, 1.6 más que 2018.

ACTUALMENTE SE TRABAJA EN MEJORAR Y EMBELLECER LA IMAGEN DEL 
QUE ES CONSIDERADO EL PUERTO MÁS EMBLEMÁTICO DEL ESTADO, CON 
UNA INVERSIÓN FEDERAL DE 500 MILLONES DE PESOS PARA LA MEJORA 
DE SERVICIOS PÚBLICOS Y DE RECREO, ADEMÁS DEL MONTO ESTATAL DE 56 
MILLONES DE PESOS DESTINADO A LA REMODELACIÓN DE LA CASA DE LA 
CULTURA Y DE UN TRAMO DEL MALECÓN.
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Al presentar el Plan Estatal de Desarrollo 
2019-2021, con enfoque de la Agenda 2030, 
el gobernador Carlos Miguel Aysa González 

aseguró que esta nueva hoja de ruta no es para 
administrar o sobrellevar las cosas, sino para 
fortalecer los cimientos del estado en un marco 
de unidad, a fin de crear escenarios más propicios 
de progreso y crecimiento.

“Mi gobierno le concede a la armonía social 
el más alto de los valores, porque trabajando 
juntos todo lo podemos lograr”, estableció en 
la asamblea plenaria del Comité de Planeación 
para el Desarrollo del Estado de Campeche 
(Copladecam), donde se dio a conocer que para el 
2020 la administración estatal programa ejercer 
recursos propios por mil 315 millones de pesos en 
proyectos prioritarios para los campechanos.

Aysa González, en presencia de la coordinadora 
de Proyectos Públicos del Programa de las 
Naciones Unidas, Annabelle Sulmont, explicó 
que para responder a las necesidades actuales 
del estado con un claro sentido de vinculación 
nacional y de responsabilidad global, el nuevo 
Plan cuenta con los siguientes cinco ejes de 
política pública: Justicia Social para el Bienestar; 
Crecimiento Económico Inclusivo; Desarrollo 
Responsable y Sostenible; Gobernabilidad y 
Protección Ciudadana; y Gobierno Honesto y con 
Resultados, al igual que con dos transversales: 
Perspectiva de Género y Derechos Humanos.

Indicó que el instrumento, el cual está armonizado 
con el Plan Nacional de Desarrollo 2019-2024 
e integrado conforme a la visión de la Agenda 
2030 de la Organización de las Naciones Unidas, 
permitirá fortalecer la lucha contra la desigualdad 
favoreciendo el acceso universal a la escuela, a 
los servicios médicos y a mejores condiciones 
sociales.

Además, impulsará el 
desarrollo económico 
incluyente en un clima 
de gobernabilidad y 
seguridad para darle 
certeza a la gente de 
trabajar y vivir en un 
entorno de armonía 
social, y asume el 
total compromiso de 
fortalecer acciones 
en materia de cambio 
climático, preservando 
la diversidad biológica 
como factor esencial 
para el bienestar de la 
población.

Precisó que ante 
ello se promoverá el 
desarrollo agropecuario 
sostenible para el manejo 
efectivo de las selvas, 
la conservación de los 
ecosistemas y el cuidado 
del agua, así como una 
adecuada gestión en 
las zonas costeras y de 
la pesca, fomentando 
mercados verdes y el turismo amigable con el 
medio ambiente.

El titular del Poder Ejecutivo hizo énfasis en 
que la unidad entre el pueblo y el gobierno es 
fundamental para poder construir, mediante la 
suma de buenas voluntades y propósitos, un 
mejor país y estado.

“Queremos un Campeche siempre unido, de 
gente dispuesta a darse la mano entre sí, a jalar 
juntos hacia arriba y procurando que nadie caiga, 
y este nuevo Plan Estatal de Desarrollo es la 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

En unidad crearemos 
mejores escenarios 

de progreso: 
Gobernador Aysa 

González

El gobernador 
Carlos Miguel 
Aysa González 
presentó el 
Plan Estatal 
de Desarrollo 
2019-2021.
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vía para consumar mejores resultados para 
toda la sociedad; un camino que ya estamos 
andando y cuyas metas alcanzaremos con 
el concurso de todos los que queremos ver 
progresar a nuestra tierra y nuestra gente”, 
concluyó.

Durante la ceremonia, el secretario de 
Planeación y coordinador General del 

organismo, Tirzo García Sandoval, puntualizó que el Plan Estatal 
de Desarrollo 2019-2021 atiende las complejas condiciones 
internas y externas del Campeche actual e incorpora las 
características que distinguen a la presente administración: es un 
gobierno cercano a la gente; impulsa una política de austeridad 
y de extremo cuidado en el manejo de las finanzas; emprende 
una incansable labor de gestión ante los más altos órganos 
del gobierno federal y aplica un principio de orden y estricta 
responsabilidad en el ejercicio del gasto.

Subrayó que por instrucciones del gobernador Aysa González, 
se están ejecutando más de mil 54 millones de pesos y antes de 
que finalice el 2019 deberán estar distribuidos en todo el estado. 

Con esos recursos se atienden diversas demandas sociales 
que van desde el mejoramiento de calles, la construcción de un 
mercado público y una unidad deportiva, hasta la rehabilitación 
de un campo de béisbol y del paso marino del acueducto Chicbul-
Carmen; en esta última obra se ejercen 18.5 millones de pesos 
y han sido programados 20 millones más para asegurar su 
conclusión y correcto funcionamiento.

Ante la presencia de los titulares de los Poderes Legislativo 
y Judicial, Ramón Méndez Lanz y Miguel Ángel Chuc López, 
respectivamente, el funcionario estatal expuso que en la 
conformación del PED 2019-2021, con enfoque de la Agenda 
2030, se contó con el respaldo del Consejo Nacional de Evaluación 
de la Política de Desarrollo Social (Coneval) y el Programa de las 
Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD).

García Sandoval enumeró los cinco ejes de política pública 
que integran el Plan: el Eje 1 denominado Justicia Social para 
el Bienestar se organiza en siete objetivos, 26 estrategias y 
141 líneas de acción, y está orientado a contribuir al desarrollo 
inclusivo y sostenible, así como al bienestar para el desarrollo 
humano y brindar atención especial a las comunidades indígenas.

El Eje 2 Crecimiento Económico Inclusivo tiene siete objetivos, 
25 estrategias y 133 líneas de acción, y se enfoca en promover el 
desarrollo agropecuario, pesquero, acuícola, turístico, energético, 
industrial y comercial; mientras que el Eje 3 denominado 
Desarrollo Responsable y Sostenible quedó integrado por 
siete objetivos, 35 estrategias y 163 líneas de acción, a fin de 
atender los temas de medio ambiente y desarrollo sostenible; 
sustentabilidad hídrica; ordenamiento territorial; cultura, arte y 
patrimonio; cultura física y sistema deportivo; educación media 
superior y superior, y formación para el trabajo; y desarrollo 
científico y tecnológico.

En tanto, el Eje 4 Gobernabilidad y Protección Ciudadana cuenta 
con seis objetivos, 26 estrategias y 151 líneas de acción, y está 
dirigido a la consolidación del Sistema de Justicia Penal Acusatorio; 
el fortalecimiento de la seguridad pública; a robustecer el sistema 
de protección civil, y garantizar el orden y la paz, así como la 
gobernabilidad democrática en el estado.

Respecto al Eje 5 Gobierno Honesto y con Resultados, señaló 
que, a través de sus siete objetivos, 28 estrategias y 133 líneas 
de acción, se propone la gestión eficiente de las finanzas 
públicas; avanzar en una administración pública innovadora y 
orientada a resultados; afianzar la rendición de cuentas; impulsar 
la transparencia, y prevenir y combatir la corrupción. Los ejes 
transversales Perspectiva de Género y Derechos Humanos tienen 
cinco objetivos, 15 estrategias y 67 líneas de acción.

Aysa González tomó protesta como coordinadores de los 
comités estratégicos a los secretarios de Desarrollo Social y 
Humano, Christian Castro Bello; de Desarrollo Económico, Gabriel 
Escalante Castillo; de Educación, Ricardo Medina Farfán; General 
de Gobierno, Pedro Armentía López y de Finanzas, Guadalupe 
Esther Cárdenas Guerrero.

Estuvieron presentes los comandantes de la 33ª Zona Militar, 
Enrique Dena Salgado, y de la Tercera Región Naval, Octavio 
Trejo Hermida; la coordinadora en Campeche de los programas 
federales, Katia Meave Ferniza, exgobernadores, diputados 
locales, funcionarios de los tres órdenes de gobierno y 
representantes de organismos autónomos y de la sociedad civil.

En la presentación de tan 
importante documento, 
estuvieron presentes los 
comandantes de la 33ª Zona 
Militar, Enrique Dena Salgado, 
y de la Tercera Región Naval, 
Octavio Trejo Hermida; la 
coordinadora en Campeche de 
los programas federales, Katia 
Meave Ferniza, exgobernadores, 
diputados locales, funcionarios 
de los tres órdenes de gobierno 
y representantes de organismos 
autónomos y de la sociedad civil.
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Como resultado de los servicios 
de salud cercanos a la gente, que 
impulsa el gobierno de Carlos 

Joaquín, y la atención a los rezagos en la 
materia, el estado de Quintana Roo obtuvo 
el primer lugar nacional en “Promoción 
de la salud y determinantes sociales”, 
el tercero en “Desempeño exitoso de 
laboratorio” y un reconocimiento especial 
por el “Mayor esfuerzo en la prevención 
y la atención de la violencia familiar y de 
género”.

En el gobierno que encabeza Carlos 
Joaquín, la salud es una prioridad, con 
mayor acceso a medicinas y unidades 
móviles, y la implementación de 
programas para la población vulnerable 
como “Médico en tu casa” y “Caravanas 
de la salud”, con los cuales se promueven 
atención de calidad e igualdad de 
oportunidades para la gente.

“La promoción de la salud es siempre 
una prioridad y una búsqueda para lograr 
eficiencia en los servicios que prestamos. 
Sin salud, prácticamente nada podríamos 
estar llevando a cabo ni hacer y hemos 
logrado, a pesar de los enormes problemas 
financieros que el estado padece, tener 
avances”, sostuvo el gobernador Carlos 
Joaquín.

Los reconocimientos fueron entregados 
durante el 19 Encuentro Nacional de Salud 
Pública, a través de la estrategia nacional 
de evaluación denominada “Caminando 
a la excelencia”, la cual es una iniciativa 
de evaluación de la Secretaría Federal 
de Salud, cuyo objetivo es identificar las 
áreas de oportunidades para mejorar el 
desempeño de los diferentes programas 
de acción de su competencia.

Este sistema de evaluación, que ha sido 
reconocido como una de las buenas 
prácticas gubernamentales por el 
Consejo Nacional de Evaluación de la 
Política de Desarrollo Social, permite 
evaluar la pertinencia, la eficiencia y la 
eficacia de las actividades que realizan los 
estados del país, para lo cual se diseñaron 

indicadores válidos, objetivos, sensibles y 
específicos.

“Caminando a la excelencia” se creó para 
evaluar los programas de la Subsecretaría 
de Prevención y Promoción de la Salud, 
a través de un cálculo del índice de 
desempeño general.

Entre los programas de salud que 
se evaluaron para recibir el premio 
“Caminando a la excelencia” resaltan: 
“Prevención y atención de cáncer de 
mama”, “Prevención y control de dengue”, 
“Prevención de accidentes”, “Cáncer 
cérvico uterino”, “Alimentación y actividad 

física”, “Violencia familiar y de género”, 
“Salud en la infancia y la adolescencia”, 
“Adicciones” y “VIH, Sida e infecciones de 
transmisión sexual (ITS)”, entre otros.

En el gobierno de Carlos Joaquín, la 
promoción de la salud es una prioridad, 
con acceso a los servicios de salud parejo 
y con igualdad de oportunidades para 
todos, con el fin de mejorar las condiciones 
de las familias quintanarroenses.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

QUINTANA ROO OBTUVO EL 
PRIMER LUGAR NACIONAL EN 
“PROMOCIÓN DE LA SALUD Y 
DETERMINANTES SOCIALES”.

Especial / La Revista 

Quintana Roo obtiene 
reconocimientos a nivel nacional 

por sus avances en salud

EN EL GOBIERNO QUE 
ENCABEZA CARLOS 
JOAQUÍN, LA SALUD 
ES UNA PRIORIDAD, 
CON MAYOR ACCESO 
A MEDICINAS Y 
UNIDADES MÓVILES, Y 
LA IMPLEMENTACIÓN 
DE PROGRAMAS 
PARA LA POBLACIÓN 
VULNERABLE COMO 
“MÉDICO EN TU CASA” 
Y “CARAVANAS DE LA 
SALUD”.
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Especial / La Revista 

El presidente de la asociación civil 
Masters Yucatán, Jordy Abraham 
Martínez y Ximena Caraza-Campos, 

directora general de la Casa de México en 
España, sostuvieron un encuentro cordial 
con el propósito de compartir puntos de 
vista con relación a proyectos afines de cara 
a realizarse por ambas instituciones en el 
futuro próximo. Dicho acercamiento se llevó 
a cabo en la ciudad capital española, cuya 
sede alberga esta plataforma común entre la 
sociedad civil y la autoridad gubernamental 
para promover a México en el país europeo.

La Casa de México en España despliega 
significativos esfuerzos de manera 
permanente para difundir la cultura 
mexicana que resulta tan atractiva a nivel 
global por su particular identidad, producto 
de la fusión entre la tradición indígena y la 
influencia colonial. En este sentido, es de 
gran importancia el reforzamiento de los 
valores propios de la mexicanidad como 
el aprecio a las costumbres milenarias y el 
orgullo patriótico.

Su titular, Ximena Caraza-Campos cuenta 
con una amplia trayectoria en la diplomacia. 
Entre los cargos que ha desempeñado, 
destaca el haber fungido como cónsul de 
México en Milán, Italia. Por su brillante 
profesionalismo y talento diplomático, fue 
condecorada por el Rey Juan Carlos I con la 
Gran Cruz de la Orden de Isabel la Católica.

Como agente promotora de la comunicación 
y el liderazgo social, Masters Yucatán 
ha efectuado una labor de vinculación 
importante, forjando alianzas estratégicas 
con instituciones educativas, referentes de 
la cultura y las artes, así como con líderes 
empresariales.

Conscientes de la necesidad de fomentar 
la identidad cultural, la directiva de la 
agrupación ha confirmado su compromiso 
por continuar estrechando lazos de 
colaboración para proyectos venideros, 
incluso más allá de las fronteras nacionales. 
Sumar voluntades es el objetivo principal en 
el plan de trabajo de esta organización.

Por su trayectoria y capacidad de liderazgo, 
Ximena Caraza-Campos es un ejemplo a 
seguir para los integrantes de Masters 

Yucatán. El encuentro sostenido en Madrid 
es una prueba de la disposición por parte del 
presidente de la asociación Jordy Abraham 
Martínez, por dar a conocer los ideales de la 
agrupación con la finalidad de contribuir al 
bien común en el marco de una agenda social 
responsable.

INFORMACIÓN

Masters Yucatán afina proyectos 
con la Casa de México en España

El presidente de la asociación civil Masters Yucatán, Jordy 
Abraham Martínez y Ximena Caraza-Campos, directora 
general de la Casa de México en España, quienes sostuvieron 
cordial encuentro en el país ibérico.
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Logan Roy es un magnate de los medios 
de comunicación. Un hombre que vivió 
intensamente el sueño americano y 

que logró con base en el esfuerzo, y una 
serie de trabajadas y cuidadas relaciones, 
generar un enorme conglomerado mediático 
que incluye canales de televisión, estudios 
cinematográficos, parques de diversiones e 
incluso cruceros. 

Es considerado uno de los personajes más 
influyentes del globalizado mundo de la 
comunicación  y lo que suceda en Waystar, 
su compañía, y en todas las divisiones de la 
misma tiene una importancia vital no solamente 
en el universo de las finanzas sino en ámbitos 
políticos y culturales. 

Pero Logan Roy es ya un hombre de avanzada edad, sus 
decisiones comienzan a ser cuestionadas 
y además ha sufrido un colapso cerebral 
cuya recuperación genera aún más dudas 
sobre su capacidad para dirigir a una 
empresa del tamaño y la importancia 
de la suya. Por lo tanto a su alrededor 
comienzan a revolotear como buitres 
personajes que huelen que Logan Roy 
está a punto de ceder el trono y no están 
dispuestos a perder su tajada. Ello incluye 
a miembros de su familia, particularmente 
a sus cuatro hijos – Connor, Kendall, Shiv 
y Roman – a quienes la cercanía con el 
poder los ha convertido en personajes 
con un sentido nulo de la ética y la moral.

Es la premisa de Succession, una serie 
que habla sobre una familia rota por el 
poder, conformada por personajes que 
no generan empatía sino un profundo 
desprecio por sus actitudes hacía con ellos mismos, con 
los demás y en general con el mundo que les rodea. Todo 
el programa muestra a hombres y mujeres en una lucha 
constante por ascender hacía nuevos niveles de poderío y 
dejar en el camino a cualquier cantidad de víctimas sin sentir 
ningún tipo de remordimiento, ninguna complicación de 
orden moral. La serie no genera ningún tipo de concesión al 
mostrar las bajezas que se dan en el mundo de la más alta 
empresa, pareciendo que para llegar a ella no solamente 
hay que sobajarse en el momento adecuado sino también 
estar dispuesto a pisotear a todo aquel que se cruce en los 
objetivos que lleven a alcanzar lo que se supone es el éxito. 
No hay en Succesion ningún personaje que vele por el interés 
común. Incluso el discurso que antepone a la familia por sobre 
cualquier otra entidad es un discurso falso y que se esgrime 
de acuerdo a los intereses propios de quien lo pronuncie. 

Nunca la televisión ha presentado un análisis tan pesimista 
y certero de los efectos que tiene la ambición y  la negativa 
seducción que ésta ejerce sobre las personas. La familia Roy 

es presentada como una familia disfuncional 
sin ningún tipo de posibilidad de que, aún en 
medio de tal disfuncionalidad, exista algo 
parecido al amor entre sus integrantes, o por 
lo menos no al amor como podría entenderse 
en núcleos familiares cuyos miembros no 
están valuados en millones de dólares. 

Todo lo anterior presentado a partir de 
un magnífico guion y una espectacular 
cinematografía que retratan secuencias en 
las que el espectador va a ir adentrándose 
en un mundo decadente, lleno de lujos y 
horrores que aumentan mientras la trama 

va a avanzando generando sorpresivos y alucinantes 
giros en la trama que disparan la acción hacía situaciones 
completamente inesperadas en las que todos los personajes 
van a caminar por terrenos cada vez más fangosos. 

Un soberbio y atemorizante Brian Cox en el papel del viejo 
titán y cabeza del clan Roy, encabeza a un reparto sólido y 
lleno de talento el cual es puesto al servicio de una trama 
sumamente complicada en la que los personajes se mueven 
en varias dimensiones de orden moral, social y por supuesto 
político. 

Succesion es una brutal crítica al capitalismo deshumanizante 
y las pocas posibilidades de supervivencia que dentro de 
él existen a pesar de haber nacido dentro de las clases 
privilegiadas que gozan como ninguna otra de los beneficios 
que el sistema ofrece, beneficios de orden económico pero 
que parecen estar destinados a ser solamente aprovechados 
por personas carentes de conciencia y dispuestas a vivir con 
las consecuencias de sus acciones si éstas les garantizan ante 
todo seguir disfrutando de los privilegios y de las puertas que 
solo se abren con el dinero.  

Succesion es una de las grandes series del año y quizá de la 
década. Está disponible en HBO GO. 

SUCCESSION 

EN LA PANTALLA 
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La fiesta de los fieles difuntos 
en Yucatán es muy especial, 

mucho más intimista y cálida 
que en el resto de la república, 

incluyendo las de fama 
internacional como Xochimilco y 

Mixquic en Tláhuac.

Al morir,
La aguja del instantero

Recorrerá su cuadrante
Todo cabrá en un instante…

Y será posible acaso
Vivir, después de haber muerto-

Xavier Viiaurrutia.

La noche del pasado 2 de noviembre 
de 2019 rumbo al cementerio 
general de la ciudad de Mérida, 

un joven amigo oriundo ni más ni 
menos que de Oaxaca, me expresó su 
sorpresa por todo el fenómeno cultural 
que representa el Hanal Pixán. Es 
verdad, fuera de la CDMX difícilmente 
podremos encontrar tal cantidad de 
ofertas lúdicas y artísticas como en la 
blanca emeritense, a saber, bailables. 
exposiciones pictóricas y fotográficas, 
teatro, conferencias, narraciones de 
leyendas y por supuesto la inigualable 
oferta gastronómica encabezada por el 
imprescindible pib.

Mi amigo lo sintetizó de manera 
inmejorable: “En mi tierra la fiesta de 
los muertos es precisamente eso, fiesta 
y nada más”.

Sabias palabras, pensé, y mientras 
caminábamos hacia el camposanto, se 
fue ahondando en mí dicha reflexión. 
Ciertamente al igual que en otras 
entidades, el toque de la región le otorga 

una personalidad 
propia a una 
c e l e b r a c i ó n 
determinada, si 
pasa de barrio en 
barrio, de pueblo 
en pueblo, no 
es sorpresa que 
suceda de Estado 
a Estado; la fiesta 
es la celebración 
de una identidad 
comunitaria cuya 
insignia o pretexto 
es la efigie de un 
santo.

Por eso la fiesta de 
los fieles difuntos 
en Yucatán es 

tan especial, mucho más intimista y 
cálida que en el resto de la república, 
incluyendo las de fama internacional 
como Xochimilco y Mixquic en Tláhuac.

Siendo un pueblo eminentemente 
cosmogónico, los mayas se concebían 
como parte de un todo, sus dioses no 
eran ni guerreros ni vengativos, sino 
justos, ordenados, pendientes de un 
eterno equilibrio. Por eso no gustaban 
de los sacrificios humanos, las ofrendas 

venían de la propia naturaleza a la que 
deificaban en sus manifestaciones más 
evidentes, el agua, el fuego, la tierra que 
daba el maíz y por supuesto el cielo.

A diferencia de otras culturas 
prehispánicas donde el hombre 
nacía muerto y vivía al capricho de 
los dioses, el maya vivía antes de 
nacer y continuaba vivo aún después 
de la muerte, sabiéndose parte 
de un mayúsculo estado de cosas 
perpetuamente encaminadas a la 
perfección divina.
Nuestros pasos nos acercan cada vez 
más al conjunto de osarios, me percato 
de que urbanísticamente hablando el 
viejo sur ha conservado una suerte de 
halo sombrío, tiene sentido si pensamos 
que fue la primera parte de la ciudad en 
abarcar un cementerio, donde vivos y 
muertos conviven como vecinos.

Las casas parecen haber estado ahí por 
siempre y de alguna forma lo están, 
las estridencias de otras latitudes 
son inexistentes, todos sonríen 
comenzando por los turistas, algunos 
juegan afuera de sus casas en mesas 
improvisadas, cartas, dominó, otros 
solo conversan, toman café con leche 
donde hacen “chuk” su pan de muerto 
y los menos, “gustan del fresco” a la 
antigüita.

Los altares invaden las escarpas, el 
olor a marquesitas hace lo propio 
con el aire, al paso de las ánimas me 
concentro en una hermosa jovencita 
cuya piel rosada y sus ojos de zafiro 
delataban su linaje nórdico, miraba la 
procesión literalmente boquiabierta, 
claro, la muerte tiene connotaciones 
muy distintas en su tierra. La imagino 
maquillada de calavera, su pelo blanco 
cenizo contrastaría agradablemente 
con los cientos de maquillados de la 
misma manera, lo mismo junto a las 
estrambótica catrinas y hasta con los 
chavos disfrazados de monstruos 
cinematográficos.

Hoy día de muertos, esta atolondrada 
muchacha a las puertas de un panteón, 
representa que despojados de nuestro 
cuerpo no habrá más belleza ni 
sufrimiento, porque el determinismo 
bíblico no admite excepciones, al final 
todos somos polvo, el mismo polvo.   

CULTURA

EL PASEO DE LAS ÁNIMAS
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